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КУРСЫ ВАЛЮТ
По прогнозам Gismeteo, 23 мая по республике 
ожидается малооблачная погода, небольшой 

дождь. Температура воздуха от 12 до 20 
градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Луна – полнолуние

Восход – 18:34 (22 мая)
Заход – 3:56

Долгота дня: 14:56
Восход – 4:30
Заход – 19:26

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

ИНТЕРВЬЮ  На данный момент Служба 
государственного жилищного и архитектурно-
строительного надзора РСО–А осуществляет 
контроль за строительством 151-го объекта, из 
них 39 социального назначения

ОДИН В ОДИН
«Основная задача Службы государственного жилищного 
и архитектурно-строительного надзора республики – 
следить за тем, чтобы при возведении здания не было 
отклонений от проекта. Что касается количества этажей 
и расстояния между многоэтажными домами, то в нашей 
компетенции отслеживать эти параметры в рамках 
полномочий, т.е. соответствие проектным решениям и 
разрешительным документам. Стоит сразу пояснить, что 
на выбор места строительства служба повлиять не может, 
это прерогатива органов местного самоуправления», 
считает начальник строительного отдела Службы 
Владимир ДАДЬЯНОВ, гость редакции «СО».

Тамара БУНТУРИ

– Владимир Ацамазович, наверное, 
не все читатели знают, чем занима-
ется ваше ведомство. Если что-то 
не так, жители республики вспо-
минают и местную администрацию, 
и министерство строительства, и 
стройнадзор. Но у каждой органи-
зации есть свой фронт работ и зона 
ответственности. У вашей какие? 

– Наша основная задача заключена 
в самом названии «надзор». Мы осу-
ществляем надзор за строительством 
объектов, проектная документация 
которых подлежит обязательной экс-
пертизе. Это и гражданское жилищное 
строительство, т.е. жилье, и социаль-

ное – все, кроме индивидуального 
жилищного строительства и некоторых 
небольших объектов. Все должно со-
ответствовать проекту и выполнять-
ся качественно. Хотя сейчас плохо 
строить никому не выгодно. Рынок, 
конкуренция, а все недочеты, мнения 
тут же выкладываются в Интернет и 
получают огласку. И если люди начнут 
жаловаться, то кто же будет покупать 
у этого застройщика? Мы же со своей 
стороны должны осуществлять кон-
троль за соответствием выполняемых 
работ проектной документации.

– С какого момента вы начинаете 
надзор? 

УРОЖАЙ-2024

ПЕРЕШАГНУЛИ «ЭКВАТОР»
Нынешняя посевная кампания проходит вот уже третий год в условиях ужесточившихся санкций, введенных против 
Российской Федерации странами Запада. Но земледельцы  уже адаптировались, и если чего опасаются, так это 
неблагоприятных погодных условий.

С. НИКОЛАЕВ

– Посевная в этом году на-
чалась раньше, чем в про-
шлом, – говорит начальник 
отдела ГКУ «Управление 
сельского хозяйства РСО–А» 
в Дигорском районе Марина 
Бадриева. – Но на две недели 
притормозили из-за обильных 
осадков. Зато в почве хоро-
ший запас влаги для озимых и 
яровых культур. Сев яровых в 
целом идет в хорошем темпе. 
Семян, минеральных удобре-
ний, сельскохозяйственной 
техники, химических средств 
защиты растений и горюче-
смазочных материалов до-
статочно для проведения 
полевых работ. И хотя цены 
на импортные семена зна-
чительно выросли, постав-
щики не отказались от своих 
обязательств. Сейчас задача 
номер один – обеспечить каче-
ственной сельскохозяйствен-
ной продукцией внутренний 
рынок.

Под урожай текущего года 
разработана структура по-
севных площадей, в которой 
предусматривается увеличе-
ние доли наиболее востребо-
ванных культур.

По республике плановый 
объем производства зерно-
вых и зернобобовых куль-
тур составляет 807 тыс. 
тонн. Для этого, в том числе
осенью, под урожай текущего 
года посеяно 53805,8 гектара 
озимых: пшеницы – 31 866,2 
га, ячменя – 2 991,7 га, рапса 
на маслосемена – 18 748 га, 
тритикале – 200 га.

– По результатам оценки 
специалистов Министерства 
сельского хозяйства Север-
ной Осетии на 16 мая, состо-
яние посевов озимых куль-
тур оценивается: 70% – как 
«хорошее», 30% – «удовлет-
ворительное», –  комменти-
рует заместитель министра 
Игорь Кадзаев. – Посевов в 

плохом состоянии нет. На 
сегодняшний день яровые 
культуры в республике по-
сеяны на 62 929,7 га, из них: 
в Алагирском районе – 3965 
га, в Ардонском – 12 556 
га, в Дигорском – 11650,2 
га, в Ирафском – 4 040 га, 
в Кировском – 9 688,5 га, 
в Моздокском – 7 621,5 
га, в Правобережном – 
7 908,5 га, в Пригородном 
– 5 500 га. Осталось прове-
сти яровой сев на площади 
– 63 781,5 га. В республике 
заморозков не наблюда-
лось. Местами выявлено 
пожелтение посевов куль-
тур в связи с понижением 
температуры и обильными 
осадками.

Таким образом, яровой 
сев проведен на 52,7% за-
планированных площадей, 
пройдя свой «экватор». 
Под яровые зерновые и 
зернобобовые планирует-
ся отвести 101 667 га; под 
технические культуры – 23 
003 га, под картофель и 
овощебахчевые культуры – 
2 667 га, кукурузу на силос 
740 га, однолетние травы – 
5 296 га, многолетние травы 
– 40 га.

Также в текущем году в 
республике планируется 
заложить более 655 га пло-
щади новых многолетних 
насаждений. Это один из 
самых высоких показате-
лей за последние 20 лет.

По оперативным данным, 
обеспеченность сельхоз-
товаропроизводителей се-
менами и минеральными 
удобрениями составляет: 
100% (от годовой потреб-
ности). Готовность техники 
также максимально высо-
кая.

Всего на посевной за-
действовано 1563 едини-
цы сельскохозяйственной 
техники.

ВСТРЕЧА   Глава РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО провел 
открытый диалог со 
студентами Национального 
исследовательского 
университета «Высшая 
школа экономики» 
(НИУ ВШЭ)

Объединение 
усилий
На мероприятие были приглашены 
студенты всех курсов и 
направлений подготовки, в том 
числе студенты из Северной 
Осетии, представители 
Осетинского национального 
клуба НИУ ВШЭ и участники 
платформы студенческих 
лидеров «ГосВышка» (студенты, 
заинтересованные в построении 
карьеры в государственном 
секторе), студенты ВУЦ НИУ 
ВШЭ, участники Всероссийского 
студенческого патриотического 
движения «Белый ворон».

Светлана ГРОМОВА

Модератором встречи выступила выпускница 
НИУ ВШЭ, руководитель проекта «ГосВыш-
ка» Мария Матвеева. В диалоге также приняли 
участие ректор НИУ ВШЭ Никита Анисимов и 
проректор Дмитрий Земцов.

Открывая встречу, Сергей Меняйло поблаго-
дарил за открытость и готовность взаимодей-
ствовать руководство ВШЭ и лично ректора 
Никиту Анисимова, а также выразил благодар-
ность талантливым преподавателям, научным 
сотрудникам и профессорам, которые дают сту-
дентам блестящие знания и навыки, раскрывают 
их способности и делают все, чтобы они стали 
востребованными специалистами.

– Всегда приятно видеть молодежь, ув-
леченную делом, талантливую, энергич-
ную, готовую строить будущее своей род-
ной страны, развивать и прокачивать те 
сферы, в которых они через несколько лет 
станут настоящими профессионалами. В 
условиях современных вызовов, когда на-
растает санкционное давление, объединение 
усилий представителей органов власти, 
научного, делового и экспертного сообще-
ства приобретает все большее значение. Ардонский  район.  ПосевнаяАрдонский  район.  Посевная

ВОПРОС ДНЯ

Сосед: друг, товарищ, брат?
Людмила ВЕЛИХОВА, житель г. Вла-

дикавказа:
– Я проживаю вдвоем с дочерью. Моих 

родителей уже давно нет, да и другой род-
ни тоже нет. Конечно, есть подруги, хотя 
нам уже за шестьдесят. Но сосед – это 
друг и товарищ, точно. Так получилось, 
что на лестничной площадке у нас один 
мужчина – Володя. Они с женой недавно 
переселились в наш дом, и Володя как-то 
сразу сумел завоевать наше расположе-
ние. Он и по бытовым вопросам подскажет, 
и руки у него золотые, и за рулем – никогда 
не откажет, если нужно куда-то съездить. 
Вообще, соседи – это важно. Никто никому 
не надоедает, но даже если тебе в дверь 
постучат и спросят: «Люда, как ты там? 
Как здоровье?» – уже приятно. Конечно, 
бывают проблемы: дом старый, кто-то 
кого-то «залил», но в целом без соседей 
никак. Просто не могу себе представить, 
что в крупных городах, да, наверное, уже 
и у нас в новостройках, где много кварти-
рантов, люди не знают, кто живет рядом. 

Фатима Х., соцработник, г. Алагир: 
– Более двадцати лет назад я поменяла 

дом на квартиру: муж умер, дочери вышли 
замуж, а для меня одной дом был большой, 
и содержать его было трудно. Квартира 
на третьем этаже, в центре города. В пе-
риод обмена о соседях я не думала, и, как 
оказалось, зря. В квартире справа живет 
бездетная супружеская пара, и почти 
каждый день он громко, на весь подъезд,  
объясняет свое пьянство тем, что у них 
нет детей. Слева живет мужчина с очень 
плохим слухом, поэтому до позднего вече-
ра у него работает телевизор так громко, 
как будто он стоит у нас в комнате.  Над 

нами семья, в которой три сына разного 
возраста, и к каждому приходят друзья, 
подолгу стоят на площадке, хохочут, гры-
зут семечки, громко обсуждают какие-то 
свои новости. Под нами одинокая, тихая 
и спокойная  пожилая женщина, но тут 
другая беда: у нее очень давно сломался 
телевизор,  на ремонт и тем более покупку 
нового средств у пенсионерки нет. Вот она 
и приходит ко мне каждый вечер смотреть 
свои любимые сериалы, нарушая все мои 
планы. А не открыть ей дверь – ну как? Я 
сто раз пожалела, что поменяла частный 
дом на многоквартирный…

Тельман БАГАЕВ, повар:
– Соседи нужны, чтобы было веселее, 

для общения, взаимопомощи, и желатель-
но, чтобы между ними были понимание и 
уважение. Хотелось бы, чтобы были со-
седи разных возрастов, потому что сейчас 
остаются одни старики. Думаю, что Все-
мирный день соседей – нужный праздник, 
чтобы они хотя бы в этот день встретились. 
Потому что в больших домах люди вообще 
могут друг с другом не контачить.

Денис ГУМЕРОВ, сантехник:
– Нам повезло, у нас хорошие соседи, и 

мы дружим между собой. К сожалению, 
слышали истории о соседях, которые ве-
дут неправильный образ жизни и мешают 
жильцам. Особенно часто это бывает в 
многоэтажках, потому что там слышимость 
большая. Нужно, чтобы люди знали друг 
друга, уважали, попытались найти общие 
интересы. Ведь в городе, в основном,  со-
седства не избежать, и куда обращаться за 
экстренной помощью как не к ним?!

Мэри ГАГИЕВА, домохозяйка:
– Меня беспокоит шум от соседей, в 

течение 5-ти лет они постоянно сверлят 
стены, что-то ремонтируют. Есть те, кто в 
доме мусорит, курят, окурки на пол броса-
ют. Некоторые соседи выпускают собак во 
двор, и те гадят повсюду, а хозяева даже 
не хотят за уборку платить. Порой так хо-
чется жить вообще без соседей.

Инна ГЕРАСИМЕНКО, медсестра:
– Мы живем в частном доме, и у нас сосе-

ди спокойные – со всех сторон – пожилые. 
Все тихо, и в милицию никто не звонит. 
С соседями надо дружить, общаться. В 
первую очередь, куда обращаться? К со-
седям. За той же солью сходить. Сейчас 
люди уже не так дружат между собой, но 
я считаю, что надо все-таки поддерживать 
отношения, помогать друг другу, тем более, 
у нас пожилые все – мало ли что может 
случиться…

Петр ВАСИЛЬЕВ, пенсионер:
– У русских говорят: близкий сосед луч-

ше дальней родни. А у осетин, по-моему, 
есть такая пословица: выбирай не дом, а 
соседей! Это ли не лучшая мудрость о том, 
кем являются друг другу соседи, какова их 
роль в совместной жизни?!

У меня перед глазами множество при-
меров, когда соседи становились самыми 
близкими друзьями и дружили десятилети-
ями до самой смерти. Знаю и такие семьи, 
которые возникли благодаря соседству.

Есть, конечно, примеры и обратного 
свойства, но все же здесь, в Осетии, их 
несоизмеримо меньше!

Неслучайно же здесь практически за 
всеми столами звучит благодарственный 
тост «За соседей!»

    ЗАСЛУЖЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ. Президент 
России Владимир Путин наградил профессора, 
доктора исторических наук, заведующего кафе-
дрой СОГУ Руслана Бзарова орденом «За заслуги 
перед Отечеством» второй степени. Кроме того, 
сенатора от Северной Осетии Таймураза Мамсу-
рова также наградили орденом «За заслуги перед 
Отечеством» третьей степени. Надежде Гурие-
вой, преподающей в бесланской школе, присвое-
но звание «Заслуженный учитель России». 

    СОЦИАЛЬНОЕ ОБУСТРОЙСТВО. Министр 
труда и социального развития Северной Осетии 
Алина Айдарова отмечает необходимость до-
полнительного оснащения учреждений соци-
ального обслуживания. Участие в федеральных 
программах становится ключевым механизмом 
для привлечения дополнительного финанси-
рования. Требуется обновление медицинского 
оборудования и повышение доступности учреж-
дений для инвалидов и маломобильных граждан. 
Планируется установка лифтов и жилых модулей 
для реабилитации инвалидов в различных уч-
реждениях. Министерство также стремится обе-
спечить социальные учреждения необходимым 
транспортом для перевозки инвалидов, детей и 
пожилых людей.  

    БЕЗОПАСНОСТЬ И КОМФОРТ. На карте 
города Владикавказа одно из самых загруженных 
мест – пересечение улиц Цоколаева и Весенней. 
Для повышения уровня безопасности и повседнев-
ного комфорта населения городское предприятие 
«СпецЭкоСервис» приняло решение об установке 
на этом перекрестке сигнальных светофоров с об-
ратным отсчетом времени. С утра вчерашнего дня 
пересекать дорогу здесь стало намного приятнее. 

    ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ. Се-
верная Осетия участвует во всероссийском 
«Марафоне зеленых дел» с впечатляющими 
результатами. Волонтеры активно высаживали 
деревья, убирали берега водоемов и проводили 
экологические акции и уроки. В течение апреля 
и мая было высажено более 50 000 деревьев, а 
также очищено около 90 км берегов водоемов 
от мусора. Организованы и проведены более 30 
экологических уроков. Одним из важных событий 
стали «Семейные уборки в парке Дендрарий». 
Накануне Дня эколога волонтеры активно зани-
мались утренней зарядкой, физическими упраж-
нениями на природе, проводили уборку мусора и 
устроили экологические конкурсы. Завершение 
мероприятия запланировано на 5 июня с подве-
дением итогов. 

    ПРАЗДНИЧНЫЕ РАСХОДЫ. Родители 
выпускников 9 и 11 классов из Владикавказа 
рассказали, что планируют тратить в этом году на 
организацию выпускного бала в среднем 15,5 тыс. 
рублей. По данным сервиса Superjob, организация 
выпускного обходится родителям примерно в 
11 500 рублей на каждого девятиклассника и 
15 500 рублей на одиннадцатиклассника. 

Также потребуются средства на приобре-
тение нарядов: на одевание девятиклассника 
на выпускной во Владикавказе тратят около 
12 000 рублей, а для одиннадцатиклассника сумма 
составляет 15 000 рублей. Выпускнице 9 класса 
понадобится около 13 000 рублей на образ, в то 
время как в 11 классе наряд может обойтись в 
16 000 рублей. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– С того, как застройщик приносит 

к нам документ под названием «Из-
вещение о начале строительства». 
К нему он прикладывает проектную 
документацию, заключение экспер-
тизы, журнал работ, приказы, кто 
будет строить. По закону весь па-
кет документов должен быть пред-
ставлен за 7 дней до начала работ. 
Инспектор изучает разрешительную 
документацию, а проектной он будет 
заниматься при строительстве. По-
том в течение всего процесса посе-
щает объект с проверками, работает 
в тесной связке с прорабом и отсле-
живает каждый этап. Кстати, внутри 
строительных организаций есть и 
свой стройконтроль. Повторю, сейчас 
никому не выгодно строить плохо, да 
и работают профессионалы, так что 
вряд ли приходится говорить: что-
то не делай и делай не так. В итоге 
служба выдает заключение о соот-
ветствии с проектом. Без нашего со-
гласия ввод объекта в эксплуатацию 
категорически запрещен. Так что на-
блюдают до того момента, пока, как 
говорится, не будет забит последний 
гвоздь. Причем делают это пошагово. 
Строительный надзор в республике 
осуществляют пять инспекторов.

– Уточним: вы не влияете на вы-
бор места под строительство объ-
екта? Вас только извещают о на-
чале строительства? 

– Давайте по порядку. Есть заказ 
на социальный объект или коммерче-

ское жилье. В первом случае заказ-
чик – республика в лице Минстроя, во 
втором сам застройщик. Он готовит 
проект, который поступает на экспер-
тизу, где его проверяют на соответ-
ствие всем техническим регламен-
там. Потом заказчик на основании 
конкурса определяет подрядчика. 
После этого весь пакет документов, 
в том числе и экспертиза, поступает 
к нам. Разрешение на строитель-
ство, правомерность его выдачи – это 
прерогатива органа местного само-
управления и Минстроя республики. 
Хотя жалобы подобного характера 
поступают и к нам. Лет десять назад 
нашу службу привлекали по этому 
вопросу, сейчас нет. 

– Качество строительных мате-
риалов тоже под вашим надзором? 

– Конечно. Инспектор запрашивает 
сертификаты качества на весь стро-

ительный материал. Еще под кон-
тролем технические присоединения: 
свет, вода, канализация. 

– Хорошо, а расстояние между 
многоэтажными домами кто за-
меряет? Ввиду дефицита и доро-
говизны земли во Владикавказе 
застройщики бы вообще окно в 
окно строили.

– По нормам между 9-этажными до-
мами должно быть 23 метра. Нормы 
соблюдаются, но людей тоже можно 
понять. Были жалобы и с улицы Маг-
каева, и с Весенней. Дома закрывают 
обзор, солнце. Мы выезжали, замеря-
ли – нормы не нарушены. 

– Да уж, вопросов много. Иногда 
кажется, что, несмотря на большое 
количество проверяющих органи-
заций, строительство идет само 
по себе. Иначе не объяснить «ар-
хитектуру», которая «украшает», 
к примеру, улицу Весеннюю вдоль 
трамвайной линии. Но это дела 
минувших лет. А новые микро-
районы? 

– Я бы не сказал, что там хаос. Если 
вы зайдете в офис продаж любой 
компании, которая строит, вам по-
кажут не только месторасположение 
и квадратуру вашей будущей кварти-
ры, но и привязку этого дома к соци-
альным объектам, инфраструктуре. 
Все это уже прописано в генплане. 

– Поговорим об объектах соци-
альной направленности. Сейчас 
благодаря различным программам 
возводится много новых объектов. 
Ваши специалисты успевают сле-

дить за качеством и соответствием 
выполняемых работ требованиям? 

– Два фактора, которые должны 
быть обязательно соблюдены при 
сдаче любого объекта – жизнеобе-
спечение и безопасность. Сейчас 
большое внимание уделяется органи-
зации доступной среды для маломо-
бильных граждан. Наши инспекторы 
участвуют и в составе комиссий, 
которые обследуют постройки про-
шлых лет на предмет возможности 
установки пандусов и подъемников. 
Сказать, где более ответственная 
работа – на многоэтажных домах 
или же на социальных объектах, не-
возможно. И те, и другие – объекты 
с массовым пребыванием людей. 
Тем более сейчас строятся 15-ти, 
16-этажные дома.

– Ограничения по сейсмоустой-
чивости не работают? 

– К подобным зданиям требования 
меняются кардинально. Но строить 
такие дома разрешено. 

– Еще одна функция вашего ве-
домства – выявление незаконного 
строительства…

– Да. К примеру, хозяин частного 
одноэтажного дома хочет надстроить 
себе второй этаж, а разрешительных 
документов нет. Информация посту-
пает от населения. Наши сотрудники 
выезжают на место и актируют на-
рушения, по результатам выносится 
решение о штрафе, и материалы 
передаются в орган местного са-
моуправления для принятия мер к 
устранению.

ОДИН В ОДИН

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ   
Северо-
Осетинский 
госуниверситет 
имени К.Л. 
Хетагурова 
получил около 
15 млн рублей 
на реализацию 
проектов 

Ãðàíòû 
äëÿ ñòóäåíòîâ
СОГУ стал 
победителем 
Всероссийского 
конкурса 
молодежных 
проектов 
«Росмолодежь.
Гранты», что 
позволит вузу 
реализовать 
патриотические, 
туристические, 
интеллектуальные 
и добровольческие 
проекты на сумму 
14,8 млн рублей.

А. ХАЧИРОВА

В рамках проекта воен-
но-патриотического лагеря 
«Зилахар» будет проведен 
пятидневный лагерь для 
студентов из разных регио-
нов по военной и спортивной 
подготовке, включая кру-
глый стол, лекции и интел-
лектуальную игру.

Еще одним проектом ста-
нет создание туристическо-
го клуба «Олимп». Команда 
турклуба проведет походы 
по маршрутам различной 
сложности, а также спортив-
ные сборы и однодневные 
походы. В реализацию про-
екта будут включены 300 
студентов, а завершающим 
мероприятием станет двух-
дневный поход для 30 отли-
чившихся студентов.

Для вовлечения перво-
курсников в общественную 
деятельность университета 
организуют форум «Первый 
шаг», на котором участни-
ки узнают о работе студен-
ческих объединений вуза 
и получат новые знания и 
умения, что поспособству-
ет повышению навыков и 
формированию кадрово-
го потенциала студентов. 
Кроме того, форум станет 
площадкой создания новых 
идей и проектов для более 
эффективной реализации 
приоритетных направлений 
молодежной политики в 
вузе.

Проект «Университет до-
бра» нацелен на вовлечение 
студентов в добровольче-
скую деятельность. В рамках 
реализации проекта пройдет 
форум для студентов по раз-
личным направлениям до-
бровольчества, после чего 
будет сформирована коман-
да центра добровольчества 
и определены ее основные 
направления деятельности.

Студенческий интеллек-
туальный фестиваль «РАЗ-
УМеется» представит со-
бой интеллектуальное со-
ревнование команд вузов 
республики по вопросам из 
разных категорий, основ-
ные  – история и культура 
России. Он будет состоять из 
серии отборочных игр, побе-
дители которых отправятся 
в суперфинал фестиваля. В 
суперфинале команды опре-
делят сильнейшую, которая 
получит главный приз.

Также университет полу-
чил грант на организацию и 
проведение серии игр КВН 
на территории СКФО и ЮФО, 
что будет способствовать 
формированию новых твор-
ческих команд, способных 
в дальнейшем принимать 
участие в развитии креа-
тивных экономик в регионах 
реализации проекта.

Всего на участие во Все-
российском конкурсе моло-
дежных проектов «Росмо-
лодежь.Гранты» в 2024 году 
было подано 2,5 тыс. заявок 
от 285 учебных заведений. 
Победителями стали 160 ву-
зов из 62 регионов. Общий 
грантовый фонд составил 
890,68 млн руб.

Цель конкурса – вовлече-
ние молодежи в творческую 
деятельность и социальную 
практику, повышение граж-
данской активности, фор-
мирование здорового образа 
жизни, создание эффектив-
ной системы социальных 
лифтов для самореализа-
ции молодежи и раскрытие 
ее потенциала в интересах 
развития страны.

ЧИТАТЕЛЬ-ГАЗЕТА-ВЛАСТЬ

Капремонт 
своими силами
В марте в редакцию с жалобами на работу предприятий-
поставщиков жк-услуг и энергетиков обратился ветеран 
труда, заслуженный спасатель республики и России 
Р.А. ТАВАСИЕВ. Редакция направила вопросы читателя 
адресатам и уже опубликовала часть ответов на них, 
например, «Смотрите в паспорт счетчика!» от 4 апреля. 
Ответы продолжают поступать, и сегодня мы публикуем 
очередной из них.

Всеволод РЯЗАНОВ

Вот текст обращения читателя в газету. «От Регионального опера-
тора РСО–А – Фонд капитального ремонта многоквартирных домов 
получено предупреждение о моей задолженности по оплате капре-
монта и передаче дела в суд со всеми вытекающими последствиями 
(судебных издержек).

Наш дом №1 29 военного городка г. Владикавказа построен в 1904 
году. В этом году у него 120-летний юбилей. Но за эти 120 лет работы 
по капремонту проводили только сами жильцы. 

Я живу в этом доме с 1962 года. За прошедшие годы жильцы на-
шего дома были вынуждены провести за свои деньги работы, входя-
щие в «Перечень работ по капитальному ремонту многоквартирных 
домов». Их перечень приведён в ч. 1 ст. 166 Жилищного кодекса РФ. 

Такие же работы приведены и в Приложении № 8 к Правилам и 
нормам технической эксплуатации жилищного фонда от 27 сентября 
2009 года № 170.(Источник: интернет-журнал для собственников 
«Своё»)».

К сожалению, читатель не сформулировал свою претензию, однако 
ее смысл угадывается: почему мы должны платить за капремонт, 
которого не было? И вот какой ответ пришел из самого Фонда ка-
премонта.

«Региональный оператор, согласно Жилищному кодексу РФ, явля-
ется техническим заказчиком работ и исполнителем краткосрочных 
трехлетних программ капитального ремонта, утверждаемых Поста-
новлениями Правительства РСО–А, и не принимает решения о вклю-
чении домов в программу или переносе сроков выполнения работ.

В плане на 2023–2025 годы, утвержденном Постановлением Пра-
вительства РСО–А от 28.12.2022 № 591 «О краткосрочной республи-
канской программе «Капитальный ремонт общего имущества в много-
квартирных домах на 2023-2025 годы», видов работ по капитальному 
ремонту названного дома не предусмотрено.

Перенос сроков капитального ремонта МКД на более ранний осу-
ществляется специальной комиссией и возможен при соблюдении 
следующих условий:

Согласно ст. 189 ЖК РФ собственники в любое время могут при-
нять решение о проведении работ по капитальному ремонту в своем 
доме раньше сроков, установленных Региональной программой, в 
том числе по отдельным видам работ.

В соответствии с Постановлением Правительства от 17.10.2013 
№365, с учетом изменений от 16.05.2014 № 167, уполномоченным 
органом исполнительной власти РСО–А по организации мониторин-
га технического состояния многоквартирных домов на территории 
РСО–А является Государственный жилищный надзор. 

При обращении жителей Госжилнадзор проводит выездную про-
верку, определяет техническое состояние общего имущества МКД, 
срочность проведения определенных видов работ и может рекомен-
довать передвинуть срок ремонта на более ранний в долгосрочной 
программе.

Также в соответствии с Порядком установления необходимости 
проведения капитального ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах на территории РСО–А, утвержденного Постановлени-
ем правительства республики от 3.11.2015 № 247, для проведения 
ремонта дома в более ранний срок уровень собираемости взносов 
собственников помещений в МКД на капитальный ремонт общего 
имущества должен превышать 80 процентов.

Сообщаем, что по состоянию на 1.04.2024 года общая задолжен-
ность собственников помещений данного дома по взносам на капи-
тальный ремонт общего имущества составляет 642 755,92 руб. при 
начислении 848 966,60 руб. Т.е. за весь период с 1.01.2015 жильцами 
внесено в «общий котел» 215 162,69 руб., а именно 25,3% от планового 
объема. Самим заявителем не оплачено взносов в Фонд капитального 
ремонта ни одного рубля».

От редакции: как видно из приведенных слов, претензии полу-
чателей и поставщика жк-услуг носят взаимный характер, и каждый 
по-своему прав. 

В эту ситуацию, по мнению редакции «СО», должен вмешаться 
Госжилнадзор, о котором говорится в ответе Фонда капремонта. 
Помимо настоящей публикации редакция направит в названную 
организацию официальный запрос.

Вы – будущие профессионалы, которые уже 
завтра будут искать решение насущных задач 
в экономике и социальной сфере, обеспечении 
технологической независимости, вырабатывать 
рекомендации, направленные на реализацию 
человеческого, производственного и иннова-
ционного потенциалов страны. Мы сегодня, со 
своей стороны, начали наполнять региональную 
повестку тесным сотрудничеством с ВШЭ, наде-
юсь, впереди нас ждет множество интересных и 
полезных совместных проектов, – отметил глава 
Северной Осетии.

Вопросы, волнующие студентов, касались ка-
рьерного пути Сергея Меняйло, управленческом 
опыте в разнообразных регионах с уникальной 
культурной, национальной и природной специфи-
кой, его воинской биографии.

Обсудили вопросы образования, туризма, эко-
номического сектора и поддержку молодых специ-
алистов-преподавателей. Ребята спрашивали и 
про то, как сегодня в республике выстраиваются 
межэтнические отношения, и как продвигается 
статус культурной столицы Кавказа.

Сергей Меняйло также рассказал, что буквально 
месяц назад ВШЭ и СОГУ подписали Соглашение 
о сотрудничестве. Теперь студенты из республики 
могут получить двойной диплом и доступ к самым 
передовым образовательным программам, кото-
рые сегодня предлагает «Вышка».

Осетинский клуб НИУ ВШЭ создан студента-
ми-осетинами 1 октября 2022 года и в настоящее 
время насчитывает около 70 участников. Целью 
землячества является объединение осетин, со-
хранение языка, а также продвижение осетинской 
культуры и традиций. Возглавляет землячество 
серебряный призер конкурса НИУ ВШЭ «Высший 
пилотаж» и мастер спорта России по практиче-

ской стрельбе Виктория Кантемирова. Также 
яркими активистами клуба являются Анастасия 
Кобаева (призер 3 степени олимпиады «Высшая 
проба»), Ангелина Хасанова (КМС по настольно-
му теннису, победитель конкурса НИУ ВШЭ «Твой 
проект»), Виталий Кабисов (2 спортивный разряд 
по боксу), Владимир Туккаев (профессиональ-
ный футболист).

«ГосВышка» – платформа студенческих лидеров 
НИУ ВШЭ, заинтересованных карьерой в государ-
ственном секторе для преобразования страны и 
общества к лучшему. Миссия платформы, с одной 
стороны, заключается в подготовке высококвали-
фицированных кадров для госкомпаний, с другой 

стороны – в предоставлении студентам возмож-
ности уже в молодом возрасте направлять свои 
усилия, идеи и компетенции на благо страны, а 
также в подготовке студентов к работе в сфере 
госсектора.

Всероссийское студенческое патриотическое 
движение «Белый ворон» появилось 23 марта 
2022 года на базе НИУ ВШЭ. Движение создано 
как инициатива группы студентов с целью консо-
лидации патриотически настроенной молодежи, 
продвижения и развития ценностей гражданского 
патриотизма, поддержки Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации, а также популяризации спорта 
и здорового образа жизни.

ОБЪЕДИНЕНИЕ УСИЛИЙ

ФОРУМ   В Подмосковье завершилась XXXII ассамблея Совета по внешней и оборонной 
политике (СВОП)

Главный фактор – внутренняя устойчивость
18 мая 2024 года в подмосковном пансионате «Лесные дали» состоялось открытие XXXII ассамблеи Совета 
по внешней и оборонной политике. Тема нынешнего года: «На пути, а не на перепутье? Российское общество 
и государство перед лицом меняющейся реальности». 

И. ЧИБИРОВА 

Среди участников ассамблеи, как всегда, веду-
щие представители академического и экспертного 
сообщества, дипломаты, военные, предприни-
матели, журналисты. Владикавказский научный 
центр РАН на ассамблее представлял директор 
ВНЦ РАН, к.и.н. – член совета СВОП Алексей 
Людвигович Чибиров.

История Совета по внешней и оборонной полити-
ке насчитывает 32 года. По словам председателя 
президиума СВОП, главного редактора журнала 
«Россия в глобальной политике» Федора Алек-
сандровича Лукьянова, создание совета изна-
чально было связано с желанием переосмыслить 
себя, свою страну и ее место в мире. 

«Сейчас мы вновь в той же ситуации: происходят 
события, требующие самоопределения – в смысле 
того, как Россия себя ощущает и какой она хочет 
быть в сильно изменившемся мире. Сегодня си-
туация сложилась таким образом, что оборонная 
политика важнее внешней, и главный фактор, 

влияющий на возможность государства достичь 
успехов, – внутренняя устойчивость, способность 
сопротивляться кризисам, коих много и будет еще 
больше», – считает Ф.А. Лукьянов.

 Участником вечерней сессии по теме «Между-
народное окружение и приоритеты внешней 
политики» стал министр иностранных дел РФ 
Сергей Викторович Лавров. Основные тезисы 
его выступления: 

• Запад во главе с США не отказывается от про-
возглашенной им, в том числе на доктринальном 
уровне, официальной цели – нанесения России 
стратегического поражения, и не только. Само 
существование нашей страны воспринимается 
многими наиболее агрессивными русофобами 
как угроза глобальному доминированию золотого 
миллиарда во главе с Вашингтоном. 

• Запад использует миф о мнимой российской 
угрозе и требует от своих правительств наращи-
вать вложения в военно-промышленный комплекс, 
ставить экономику на военные рельсы, фантази-
рует о так называемой деколонизации России. 

Если говорить по-русски, то о расчленении нашей 
страны.

• Острая фаза военно-политической конфрон-
тации России и Запада продолжается и находится 
в полном разгаре. 

• Европа как партнер для России не актуальна 
как минимум на одно поколение. 

• Москва остается открытой к диалогу с Западом 
по безопасности и стратегической стабильности, 
но только на равных и с учетом интересов сторон.

На второй день форума дискуссия прошла под 
руководством российского политолога и экономи-
ста, научного руководителя факультета мировой 
экономики и мировой политики НИУ ВШЭ, д.и.н. 
Сергея Александровича Караганова. 

«Ассамблея Совета по внешней и оборонной 
политике как всегда прошла интересно, предло-
женные к обсуждению темы были яркими, а работа 
– плодотворной. Особый интерес у присутствую-
щих, конечно же, вызвало выступление министра 
иностранных дел РФ Сергея Викторовича Лав-
рова. Встреча с ним в формате «вопрос–ответ» 
после официальной части продолжалась около 
трех часов. Напомню, общение с руководителем 
МИД проходило «по горячим следам» после визи-
та руководства нашей страны в Китай, поэтому 
разброс тем и вопросов был весьма обширным. 
Это и понятно, при такой напряженности в мире 
всех интересует, как в будущем будет меняться 
внешнеполитический курс РФ. Есть целый ряд 
вопросов, которые требуют консолидированного 
экспертного мнения, которое, в том числе, фор-
мируется в рамках работы ассамблеи», – считает 
директор ВНЦ РАН, к.и.н., член координационного 
совета СВОП  Алексей Чибиров.

Напомним, ВНЦ РАН на протяжении ряда лет 
является деловым партнером Совета по внешней 
и оборонной политике, активным участником 
форумов и научных дискуссий, а также сооргани-
затором проекта «Северный Кавказ как форпост 
России в меняющемся мире: риски и перспекти-
вы», который традиционно проходит во Владикав-
казе на базе СОИГСИ Владикавказского научного 
центра РАН.  

ФОРУМ   Комитет по делам печати 
и массовых коммуникаций РСО–А 
присоединился к онлайн-марафону, 
предваряющему фестиваль «Литературный 
флагман»

Íàì åñòü ÷åì ãîðäèòüñÿ
Фестиваль организован Российским книжным союзом 
и приурочен к десятилетию Всероссийского конкурса 
«Самый читающий регион», которым в 2023 году стала 
Республика Татарстан. Участниками фестиваля станут 40 
регионов РФ, а к онлайн-марафону, который состоялся 
21 мая, подключились 60 субъектов. Марафон был 
посвящен развитию книжной отрасли в регионах России за 
последние 10 лет.

Н. БЕРИЕВА

По заказу Комитета по делам печати был подготовлен видеоролик, в 
который вошли самые значимые события издательской отрасли Север-
ной Осетии.

Республика Северная Осетия – Алания по праву может считаться 
одной из интеллектуальных и читающих республик России, сегодня на 
ее территории работают 9 издательств: Государственное национальное 
издательство «ИР»; издательство «СЭМ», «Перо и кисть», «Харизма», 
«Проект-Пресс», «Респект», ИП им. Гасиева, ООО Медиа-группа «Тер-
ские ведомости, «Абета». За последние два года издательствами РСО–А 
выпущено более 100 книг общим тиражом около 60 500 экземпляров.

К 100-летию образования Северной Осетии Издательство «Ир» по за-
казу Комитета по делам печати выпустило сразу две уникальные книги: 
«История становления и развития государственности Северной Осетии», 
а также научно-популярное издание «Сто имен», которое рассказывает 
историю Северо-Осетинской АССР в документах и лицах.

Заместитель председателя Комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций Мадина Габалова рассказала о мероприятиях, на-
правленных на популяризацию книжной продукции и ее доступности, а 
также о книжном туризме, книгах и авторах, наиболее полюбившихся 
сегодняшним читателями.

«В 2023 году Республика Татарстан была признана самым читающим 
регионом, и поэтому нынешний фестиваль «Литературный флагман» 
проходит в Казани. То, что Комитет по делам печати и массовых комму-
никаций РСО–А организовал участие республики в форуме, пусть даже в 
онлайн-формате, очень важно и значимо. Мы подготовили специальный 
ролик, в котором представили Северную Осетию как регион с богатым 
наследием в области книгоиздательства. Ведь у нас есть чем гордиться, 
начиная от великих мастеров, которые были своеобразными точками 
притяжения – Пушкин, Лермонтов, Булгаков, и завершая нынешними 
авторами.

В этой связи хочу сказать о наших киосках «Ног Бон», которые предна-
значены как для распространения  периодики, так и книжной продукции. 
А побывавшие недавно во Владикавказе специалисты АНО «Креативный 
путь» по результатам своих исследований креативных индустрий отме-
тили наши киоски еще и как хороший вектор для продвижения народных 
художественных промыслов.

Словом, очень важно, что сегодня в стране большое внимание уде-
ляется вопросам популяризации чтения, продвижения качественной 
литературы,  книгораспространения. В том числе, с учетом того, что 
издательское дело, как и массмедиа, признано одним из векторов меди-
аинсдустрии…» – так прокомментировала Мадина Руслановна важное 
книжное событие для «СО».
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ВРЕМЯ И МЫ

Íàø 
«Áåññìåðòíûé ïîëê»

ГЕГАЕВ Беза Хакясович (1914–2003)

ГЕГАЕВ Батарбек Хакясович (1910–1943)

ЦОГОЕВ Георгий Александрович (1924–1992)

ГИОЕВ Михаил Борисович(1898–1980)

ЛОКАЕВ Владимир Трофимович
(1923 – пропал без вести)

ХАДОНОВ Сергей Афакоевич  (1922–1983)

ГИОЕЕВ ММММММ ББББ (1898 1980)

ЛОКАААЕЕЕВ ВВВВ Т ф

АНТИТЕРРОР   Учения 
в Северной Осетии

Отработали 
на «отлично»
Сотрудники Росгвардии приняли 
участие в антитеррористических 
учениях в школах региона, 
направленных на отработку 
действий при возникновении 
чрезвычайной ситуации.

Пресс-служба 
Управления Росгвардии по РСО–А

В  учениях также приняли участие сотрудники и 
военнослужащие региональных управлений ФСБ, 
МВД и МЧС. Основная цель – проверка эффек-
тивности системы ситуационного реагирования  
и отработка совместных действий органов ис-
полнительной власти, местного самоуправления, 
а также правоохранительных структур региона.

Предварительно для школьников провели 
тематические уроки и показали им обучающие 
видеоролики. Сотрудники вневедомственной ох-
раны Росгвардии прибыли на вызов по тревожной 
кнопке, задержали условных вооруженных пре-
ступников и идентифицировали подозрительный 
предмет, схожий с СВУ.

Руководители оперативного штаба высоко 
оценили работу всех подразделений, задейство-
ванных в учениях.

ЮБИЛЕЙ   Моздокчане не забывают своих славных 
земляков

Войну начал капитаном, 
закончил – генерал-майором
Как известно, в истории особое место принадлежит людям-
творцам, героям, созидателям. К ним относится и наш земляк, 
Герой Советского Союза Ермолай Григорьевич Коберидзе, 
120-летие со дня рождения которого пришлось на этот год.

Сима ЧЕЛЬДИЕВА, 
директор Моздокского музея 
краеведения

Родился он в апреле 1904 года в грузинском 
селении Цмори. Вскоре семья переехала в 
Моздок, где он жил и рос. Моздокский период 
его жизни был недолгим: в 1917 году родители 
вернулись на родину. В музее краеведения 
хранятся его воспоминания, которые, дума-
ется, будут интересны читателю.  «Все мое 
детство прошло в Моздоке. Я любил этот 
маленький, тихий городок, мог часами бродить 
по его улочкам.

Помню, за городом, примерно в двух киломе-
трах, была железнодорожная станция. Родите-
ли не разрешали мне так далеко уходить. Но я 
все-таки убегал на пустырь и долго наблюдал 
за паровозами. Как завороженный смотрел на 
эти железные создания, с шумом и резкими 
гудками проносящиеся мимо.

Летом на городском пустыре, неподалеку 
от железной дороги, обычно устраивались 
ярмарки. Мальчишки, вроде меня, да и я сам, 
с завистью смотрели на детей состоятельных 
родителей, катающихся на расцвеченной 
карусели.

Все мы в том возрасте хотели казаться 
взрослее. Таким я представлял себя, когда 
приходил на базар потолкаться в пестрой тол-
пе, поглазеть на всякие игрушки, на картины, 
изображающие бои. Купить, конечно, я ничего 
не мог – жили мы небогато.

…Успенский собор. Иногда в религиозные 
праздники родители приводили меня сюда. 
Обычно шустрый и подвижный, я затихал под 
строгими взглядами святых, чьи лики были на-
рисованы на стенах. 

Вырвавшись на волю, убегал к Тереку. Он 
завораживал своей могучей силой. На этой 
реке я научился плавать, не раз переплывал 
на другой берег. Как мне пригодились эти тре-
нировки в выносливости потом, на фронте! 

В районе Слободки проводились строевые 
занятия солдат. А напротив Успенского собора 
можно было видеть конников. Я часами жадно 
смотрел на них, представляя себя то в строю 
вместе с солдатами, то на коне. 

Начал учиться я в школе, что была напротив 
польского костела. Помню, была она одноэтаж-

ная. Три года проучился там, а потом родители 
увезли меня на родину, в Грузию. Шел тогда 
1917 год. 

...В 1923 году я учился в Москве в 1-й Объ-
единенной военной школе имени ВЦИК. В 
том же году, в октябре, мне довелось увидеть 
Ленина. Это было неизгладимое впечатление. 
Ленин был болен, и часто на общем собрании 
кремлевские курсанты писали в президиум за-
писки с вопросами о здоровье Ильича.

Смерть любимого вождя была тяжелой утра-
той для всего народа. В похоронах участвовали 
тысячи людей. Кремлевские курсанты, и я в 
том числе, стояли в почетном карауле у гроба 
Ленина. Я видел его бледное лицо, и не вери-
лось, что он уже мертв. Нас назначили часовы-
ми у Мавзолея Ленина, и можно было видеть, 
как люди шли и шли проститься с Ильичом, в 
трескучий мороз стоя без шапок.

В 1926 году я окончил Кремлевскую военную 
школу. Работал в армии на разных должностях. 
Война застала меня в Литве. В августе 1941-го 
я был назначен командиром 1-го моторизован-
ного полка в составе 22-й армии. Во многих 
боях пришлось мне участвовать. Был несколь-
ко раз ранен. Получил пять орденов Красного 
Знамени, два ордена Ленина. Звание Героя Со-
ветского Союза мне присвоили за руководство 
частями дивизии при форсировании реки Вис-
лы, когда был захвачен Пулавский плацдарм. 
Наша 117-я Краснознаменная Познаньская 
стрелковая дивизия участвовала в штурме 
Берлина, за что получила орден Суворова. За 
успешное проведение Берлинской операции я 
так же был награжден этим орденом.

Есть у меня награды, которые вручило поль-
ское правительство после освобождения стра-
ны – Крест Грюнвальда и две медали. Остается 
сказать, что начал я войну в звании капитана, а 
закончил ее генерал-майором

Вот, дорогие товарищи моздокчане, в об-
щих чертах вся биография вашего земляка. 
Рассказал я ее больше всего для того чтобы 
ближе познакомиться с вами, доложить вам, 
что я старался всегда с честью оправдать до-
верие Родины...» 

К воспоминаниям Ермолая Григорьевича до-
бавлю, что Великую Победу советского народа 
над фашистами он встретил на Эльбе. В 1948 
году окончил Военную академию Генерального 
штаба и до 1961 года, до ухода в запас, служил 
Родине. Будучи в запасе, продолжал работать 
– преподавал в вузе. 12 июля 1974 году Е. Г. 
Коберидзе ушел из жизни, похоронен в городе 
Тбилиси.

Годы идут, нет той страны великой, за кото-
рую воевал наш прославленный земляк, и город 
наш сегодня уже не представляется малень-
ким, он увеличился не только территориально, 
но и по количеству населения, беженцы из 
многих республик СССР нашли здесь и приют, 
и кров, как в свое время и семья Коберидзе, 
для которых моздокская земля стала родной. 
Очевидно поэтому на всю жизнь запомнил ее 
Ермолай Григорьевич, а к Моздоку и моздокча-
нам до конца своей жизни испытывал теплые, 
дружеские чувства, как оказалось – чувства 
эти взаимны. Мы, моздокчане, не забываем 
славного земляка, ковавшего Победу на полях 
сражений Великой Отечественной войны.

НИКТО НЕ ЗАБЫТ   Он освобождал Севастополь

Кавалер ордена Нахимова
В истории нашей страны 9 Мая это не только День Победы над нацистской 
Германией, но и день освобождения Севастополя, в котором принимали участие 
сотни уроженцев Осетии. Одним из участников его освобождения был Николай 
ХУБЕЖЕВ – единственный осетин, награжденный орденом Нахимова.

Тимур КАРДАНОВ, 
историк, руководитель 
патриотического клуба 
«Родина»

Родился Николай Хубежев 7 октя-
бря 1904 года в высокогорном селе 
Теделет (Южная Осетия) в много-
детной крестьянской семье Отара 
Хубежева и Уарди Алборовой, где 
было семеро сыновей – Кязо, Коста, 
Николай, Дмитрий, Михаил, Алек-
сандр, Василий – и две дочери – Ева 
и Полина. В 1916 году окончил 4 
класса сельской школы и начал тру-
диться по домашнему хозяйству. В 
1920 году семья Хубежевых вместе 

с другими беженцами, спасаясь от 
грузинских меньшевиков, которые 
начали карательную акцию против 
южных осетин, перешла по горным 
тропам Рокского перевала с Юга 
Осетии на Север.

После образования в 1921 году 
села Ногир Хубежевы вместе с дру-
гими югоосетинскими беженцами 
обосновались там. Тогда же Ни-
колай стал курсантом Владикав-
казских командирских курсов. С 
этого момента началась его военная 
служба, которой он посвятил более 
30 лет. После учебы Хубежева на-
правили в Тбилиси младшим коман-
диром в 9-й кавалерийский полк. 
Затем была служба в Ленинакане, 
Днепропетровске, Севастополе…

В августе 1937 года Николая пере-
водят на Черноморский флот, где он 
занимал должность командира эки-
пажа. Начало Великой Отечествен-
ной войны подполковник Хубежев 
встретил в должности командира 
резервной бригады морской пехоты 
Черноморского флота. Участвовал 
в героической обороне Одессы и 

Севастополя, показывая образцы 
героизма.

Из наградного листа:
«Полковник Хубежев является 

активным участником героической 
обороны города Севастополя. Хо-
рошо сколотил аппарат экипажа, 
благодаря чему в период мобраз-
вертывания флота своевременно 
обеспечил прибывающие пополне-
ния и в плановые сроки сформиро-
вал части.

Велики заслуги тов. Хубежева 
в период формирования добро-
вольческих отрядов моряков для 
обороны гор. Одессы и дальше – 
формирование бригад, батальонов 

морской пехоты для обороны горо-
да Севастополя….»

Во время эвакуации из Севасто-
поля в июле 1942 года Николай 
Хубежев, покидавший одним из 
последних горящий город, произ-
нес свои знаменитые слова: «Мы 
вернемся к тебе, Севастополь!» 
И они тогда прозвучали как клят-
ва, данная погибшим боевым то-
варищам, которые сложили свои 
головы во время 250-дневной ге-
роической обороны Севастополя, 
получившего 8 мая 1965 года, к 
20-летию Победы советского на-
рода в Великой Отечественной 
войне, почетное звание «Город-
герой».

Спустя 22 месяца, в мае 1944 года, 
подполковник Николай Хубежев со 
своими морскими пехотинцами при-
нимал участие во взятии Севастопо-
ля и, в частности, в штурме Сапун-
горы, где развернулись особенно 
тяжелые и кровопролитные бои.

Вот, что писал адмирал Филипп 
Октябрьский после окончания Ве-
ликой Отечественной войны в своем 

поздравлении полковнику Николаю 
Хубежеву по случаю юбилея Черно-
морского флота:

«Черноморский флотский эки-
паж, его личный состав вписали не 
одну славную страницу в историю 
Черноморского флота. И на первом 
месте этой славной истории стоит 
бессмертная героическая оборона 
главной базы флота – легендарного 
Севастополя, в обороне которого 
вы сыграли большую роль. Не толь-
ко формированием, вооружени-
ем, подготовкой бойцов для нашей 
славной морской пехоты, плавсо-
става флота, но когда началась 
борьба за Корабельную сторону, 
Южную и Северную бухты, вы с 
честью, как подобает русским ма-
тросам, образцово выполнили мой 
приказ всем экипажем, кадровым 
его составом, дрались до послед-
него патрона, прикрывая своими 
телами наш, лежавший уже тогда в 
руинах, священный город…».

После освобождения Севастопо-
ля и всего Крыма Николай Хубежев 
в составе Дунайской флотилии при-
нимал участие Ясско-Кишиневской, 
Белградской, Будапештской, Вен-
ской операциях.  Победу встретил 
на территории Австрии. 

За участие в Великой Отече-
ственной войне и службу в рядах 
Вооруженных Сил СССР Николай 
Отарович был награжден орденами 
Ленина, Красного Знамени (2 раза), 
Красной Звезды, медалями «За 
оборону Севастополя», «За оборону 
Кавказа», «За победу над Герма-
нией», «ХХХ лет Советской Армии 
и Флота». Однако самую свою по-
четную награду – орден Нахимова II 
степени (№236) – получил уже после 
войны, 15 июня 1945 года. 

В 1946 году полковник Хубежев 
уволился из рядов Вооруженных 
Сил СССР. Но на этом не закончи-
лось дело, которому он всецело по-
святил себя. Как профессионально-
го военного его определили в кадры 
ВМФ СССР, где ветеран занимал 
должность начальника цикла обще-
боевой и физической подготовки 
2-го Военно-Морского политиче-
ского училища (г. Киев), затем был 
помощником начальника училища 
по строевой части (начальник стро-
евого отдела); старшим офицером 
по БП морской пехоты и сухопутной 
части отдела БП штаба береговой 
обороны Черноморского флота. 
Уволился в запас 21 августа 1953 
года по статье 54-б с правом ноше-
ния военной формы с особыми от-
личительными знаками на погонах. 

Уйдя на заслуженный отдых, Ни-
колай Отарович Хубежев проживал 
в  городе Киеве, где умер 23 августа 
1976 года. Похоронили героя со все-
ми воинскими почестями на местном 
военном кладбище. 

Николай  Хубежев  со  своей  семьей.  1951  год.Николай  Хубежев  со  своей  семьей.  1951  год.

ПЕРВЫЙ ОПЫТ    С каждым годом в Северной Осетии потребность в HR- специалистах 
растет

Персонально ответственный за персонал 
Это об HR-специалисте. Аббревиатура HR расшифровывается как «human resources», что в переводе с 
английского означает «человеческие ресурсы». А значит, эйчар несет ответственность за все, что связано с 
персоналом компании. В его функции входит обеспечение компании лучшими сотрудниками, создание условий 
для профессионального роста каждого, повышение их мотивации. 

Тамара БУНТУРИ

Так что ничего удивительного в 
том нет, что специалисты в области 
управления персоналом решили со-
браться оффлайн, познакомиться 
лично, обменяться опытом, получить 
полезные контакты и, выражаясь 
современным языком, «прокачать 
скиллы». В результате в минувшую 
субботу в «Точке кипения» СОГУ 
им. К. Хетагурова состоялся первый 
HR-Fest, который, по мнению орга-
низаторов, должен стать пилотным 
мероприятием, отправной точкой 
для масштабной совместной работы 
в дальнейшем. 

«Это первое мероприятие подоб-
ного рода в республике, – говорит 
его организатор, HR-эксперт Елена 
Нуштаева, работающая более 17 
лет в сфере управления персона-
лом. Она же – основатель первого в 
Северной Осетии HR-сообщества, в 
котором на данный момент состоит 
более 60 человек. – Здесь собра-
лись представители профильных 
служб ведущих компаний. Эту идею 
я планировала реализовать давно, 
потому роль HR-специалиста за по-
следние годы очень возросла. Это 
не кадровик в привычном понимании 
– тот занимается бумажной работой, 
связанной с оформлением трудо-
вых отношений. А наш специалист 
– это универсальный сотрудник, 
помимо того, что он знает кадровое 
делопроизводство, это и рекрутер, 
и психолог, и аналитик, и тренер по 
обучению..».

Как показало первое совместное 
мероприятие, у HR-специалиста в 

Северной Осетии женское лицо. Ви-
димо, у девушек работать с персона-
лом получается лучше ввиду наличия 
определенных «мягких» навыков 
или же им эта профессиональная 

область более привлекательна, чем 
представителям мужского пола. 

Итак, зачем собрались? Обменять-
ся опытом, приобрести новые знания, 
эффективные инструменты для ра-

боты, ибо организаторы постарались 
пригласить на встречу интересных 
спикеров. 

Также важна и популяризация 
данной профессии. Впрочем, сейчас 
уже практически все понимают, что 
«люди – это главное богатство». 
Это связано и с кадровым голодом, 
попытками сохранения персонала, 
повышением квалификации, об-
учением. 

После краткого вступительного 
слова Елены Нуштаевой с докладами 
выступили руководитель Учебного 
центра ТПП РСО–А, бизнес-тренер, 
куратор бизнес- клуба «Nomads» 
Регина Бициева, заведующая прак-
тикой СОГТЭКа Светлана Маргие-
ва, доктор медицинских наук, автор 
работы «Связь черт лица и характе-
ра человека, этапы формирования 
типа внешности» Рузанна Пинова, 
бизнес-тренер, фасилитатор стра-
тегических сессий Оксана Кисе-
лева. Регина Бициева и Светлана 
Маргиева поделились опытом про-
ведения управленческих поединков 
в среднем образовательном заведе-
нии с целью подготовки кадрового 
потенциала для предприятий и под-
черкнули важность сотрудничества 
бизнеса с учебными учреждениями. 
Рузанна Пинова рассказала об «эф-
фективном найме», а точнее, как при 
помощи анализа черт лица, внешно-
сти, культуры поведения подобрать 
нужного сотрудника, а Оксана Кисе-
лева провела онлайн-мастер-класс 
на тему «Эмоциональный интел-
лект», дополнив предыдущие высту-
пления инструментами для развития 
мотивации персонала и методами 
удержания кадров. 
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КУЛЬТУРА

ИМЯ В ЛИТЕРАТУРЕ К 105-летию со дня рождения писателя Умара Богазова

 ВЕРНОСТЬ ПРИЗВАНИЮ
Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ
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Мы были самыми близкими соседями. 

Много-много лет. И я часто пользо-
валась его богатейшей библиотекой. 
Собственно, это был и его кабинет. И 
там не стояло ничего лишнего: письмен-
ный стол с огромной настольной лампой 
и... царство книг. Стеллажи по всем 
стенам плюс старательно оформлен-
ная картотека. Честно говоря, я, тогда 
еще школьница, подобную картину 
увидела впервые именно у него – Умара 
Абадиевича Богазова. И, пожалуй, 
тогда у меня появилась заветная мечта 
– собрать свою домашнюю библиотеку 
с золотой полкой самых любимых про-
изведений.

Умар Абадиевич был коммуника-
бельным человеком. Он умел находить 
контакт с каждым, кто переступал по-
рог его квартиры. А таких было немало. 
Я хорошо знаю, что его библиотекой 
пользовались очень многие мои соседи. 
И они тоже помнят это до сих пор. Умар 
Абадиевич не только помогал всем с 
книгами (а в ту пору вовремя найти что-
то для души или даже просто для учебы 
было не так-то просто), нет, он обычно 
рассказывал об авторе, о месте этого 
произведения в океане литературы, 
даже о родственных по тематике кни-
гах. Одним словом, он по-настоящему 
заражал людей желанием ЧИТАТЬ.

Книги в его сокровищнице были раз-
ными. Здесь строго стояли тома все-
возможных энциклопедий и военные 
мемуары, манили суперобложками 
исторические романы, ломились под тя-
жестью информации словари по самым 
важным областям знаний.

Кроме всего, Умар Абадиевич рас-
сказывал, как долго он собирал свою 
библиотеку. Понадобились годы, даже 
десятилетия. «Выражение лица» твоей 
сокровищницы зависит только от ее 
хозяина-библиофила. Запомни это. 
Но вначале всегда следует просто 
решить, что в доме должны быть ТВОИ 
книги, именно ТВОИ, самые нужные, 
самые любимые, которые очень часто 
хочется взять с полки, полистать, почи-
тать, а может быть, просто подержать 
в руках и что-то вспомнить. И еще одно: 
домашняя библиотека требует внима-
ния, умения и порядка, терпения и по-
стоянства», – делился со мной своими 
мыслями сосед. «Знаете, я повторю 
слова писателя Виктора Шкловского, 
– не раз говорил другим Умар Абадие-
вич. – Не только вы собираете книги, но 
и книги собирают вас».

Часто в библиотеке Умара присут-
ствовала и его жена – Ада Николаевна 
– такой же книголюб. Она преподавала 
историю во второй владикавказской 
школе, всегда была в гуще молодежной 
среды и, как и муж, неизменно радова-
лась общению с теми из нас, кто тянул-
ся к знаниям. Такими же приветливыми 
были и двое их детей – Мадина и Саша 
(в будущем они стали врачами).

Не ошибусь, если скажу, что Умара 
все любили и очень уважали. Его давно 
нет с нами, но сколько добрых слов мо-
гут сказать в его адрес люди, которые 
его помнят... И это справедливо...

Íà ïóòè  ê ïðèçâàíèþ
Офицер-фронтовик, он служил в ар-

мии еще некоторое время после Вели-
кой Отечественной. Военная прокура-
тура... Служба требовала кристальной 
честности, личного мужества, умения 
разбираться в людях, бескорыстия, 
преданности идеалам Отечества. Все 
это было присуще и ему – парню из 
Беслана. Он стал хорошим психологом, 
человеком, обладающим не только 
принципиальностью, но и толерантно-
стью, без которой так сложно общаться 
с людьми. Жизнь учила многому. И он 
стремился к новому буквально с юно-
шеских лет. Сложностей не боялся. 
Родители рано приучили сына к труду. 
И он, нашедший еще в отрочестве свое 
призвание, шел к намеченной цели, 
шагая через многочисленные тернии и 
препоны. После средней школы был Се-
веро-Осетинский пединститут, литера-
турный факультет. Появились первые 
публикации, принесшие ему огромную 
радость. Однако работать по специаль-
ности, полностью отдавшись любимому 
делу, ему довелось далеко не сразу. 
В 1941-м, в год окончания СОГПИ, 
начались «сороковые, роковые»... из-
менившие судьбы миллионов людей. И 
Умар ушел в армию. Прошел всю войну. 
Да и позже, уже демобилизовавшись, 
несколько лет служил в министерстве 
госбезопасности. И только потом при-
шел в свой любимый мир книг. Пришел, 
чтобы остаться там навсегда. И книги 
приняли его; казалось, этот мир очень 
давно ждал СВОЕГО человека. Так на-
чался новый виток в его жизни.

Òâîð÷åñêî å íàñëåäèå
Есть такое слово – «жажда»... Раз-

ные вещи порою прячутся под этим 
названием. Кроме жажды влаги су-
ществуют и другие определения. Это 
и жажда власти, и жажда наживы, 
и жажда мести... Но есть и еще два 
значения этого слова – жажда знаний, 
жажда творчества.

Так вот о последнем. Умар хотел пи-
сать еще с детства. Первые опыты, от-
носящиеся к студенческой поре, конеч-
но, приносили удовлетворение. Однако 

позже Богазов никогда не включал их в 
список того, что создал. Настоящая, се-
рьезная литературная работа началась 
для него с 1951 года. К этому времени 
появился определенный жизненный 
опыт, который теперь оказался очень 
кстати. Разные ситуации на фронте, 
судьбы сотен людей, встретившихся на 
пути, – все это нашло отражение в про-
изведениях Умара Абадиевича. Писал 
он на горячо любимом родном языке – 
осетинском, хотя русским тоже владел 
великолепно. СВОИМ журналом всегда 
считал «Мах дуг», а СВОЕЙ газетой – 
«Растдзинад». Из-под пера писателя 
одно за другим выходили произведения 
разных жанров – рассказы, повести, 
эссе, романы.

Повесть «Счастье человека» (1956 
год)... Это повествование о формирова-
нии рабочего класса Осетии. «Солнце 
восходит к рабочей ладони»... Умар 
Абадиевич был уверен в этом. Данное 
утверждение проходит через всю по-
весть; и герои ее – молодые рабочие, 
их отцы и деды; здесь же автор расска-
зывает и о трудовых традициях целых 
династий.

Позже (1958 год) появляется новая 
повесть – «Золотые руки». И тоже о 
производственниках. Героиня – девуш-
ка-осетинка – становится строителем. 
Много сложностей встречается на ее 
пути. Но она не отступает и со временем 
познает красоту труда, понимает, что 
такое настоящее созидание, находит 
настоящих друзей.

«Дыхание весны»... Умар Абадие-
вич всегда был в гуще жизни, внима-
тельно наблюдал за послевоенными 
новшествами, активно участвовал во 
всем, часто ездил в села республи-
ки. Его по-настоящему интересовало 
буквально все, что приносило людям 
определенную пользу. И в своем рома-
не «Быстрина» (1966 год) автор сумел 
отразить увиденное. Жизнь трудового 
коллектива завода «Электроцинк»... 
Передовики производства – герои ро-
мана – борются за прогресс, не хотят 
стоять на месте, находят новые спосо-
бы развития производства. А сколько 
проблем приходится им решать – и 
бытовых, и в личном плане.

У. Богазов не делает из своих героев 
идеальных людей, не рисует портреты, 
которые помещают разве что на «До-
ску Почета». Перед нами те, кто живет 
рядом, кого мы встречаем ежедневно. 
Поэтому в персонажей так веришь, вот 
почему за такими хочется идти.

Роман «О горы, о Родина» Умар Аба-
диевич задумал давно. Много лет со-
бирал материал, прочитал уйму книг, 
беседовал с сотнями людей, которые 
в той или иной степени были связаны 
с горькой историей – трагическими 
событиями переселения части горцев 
в Турцию. Перед нами не только наши 
земляки. Нет, автор показывает на-
роды всего Северного Кавказа, кото-
рые были буквально спровоцированы 
местными чиновниками и туркофилами 
на такой отчаянный шаг. Богазов ис-
пользовал широкий исторический до-
кументальный материал, чтобы быть 
правдивым и убедительным, чтобы 
читатели сами попытались разобраться 
в таких вопросах: в чем же притяга-
тельная сила родной земли, что такое 
родовые традиции и корни? Скажите, 
пожалуйста, разве данные проблемы 
сегодня устарели? Разве они не акту-
альны в наши дни?!

А сколько произведений русской 
классики мы знаем в переводах Умара 
Богазова! Это и творчество В. Королен-
ко, и рассказы о В. Ленине А. Кононова, 
и то, что написано авторами Украины 
и Китая... В общем, творчество писа-
теля очень разнообразно и, что самое 
главное, служит благороднейшей цели 
– воспитанию высоконравственного 
человека.

Åäèíîìûøëåííèêè
Более д вадцати лет Умар Абадиевич 

работал в одном и том же коллективе 
– в республиканском государственном 
книжном издательстве. Это было заме-
чательное время его жизни. Он – глав-
ный редактор. Человек на своем месте. 
У него есть великолепная опора на 
единомышленников, с которыми инте-
ресно и надежно. Его понимают, любят, 
уважают, ценят... Очень стараются ни в 
чем не подвести. Глубочайшие знания 
во многих областях, готовность помочь 
каждому, внимательность к новым 
авторам, умение отстаивать интересы 
и лицо своего учреждения... Все это о 

нем, об Умаре. А еще он – стена, ко-
торая всегда и заслонит, и защитит, и 
протянет руку помощи. Вот почему ему 
так верили. Вот почему за ним шли. Не 
сомневаясь. Не оглядываясь. И это, 
поверьте, совсем не общие фразы. Я 
работала с Умаром Абадиевичем на 
протяжении целого года и имела счаст-
ливую возможность учиться у этого 
человека тому, что пронесла потом 
через всю жизнь.

Óðîêè æèçíè
Да, все сложил ось неожиданно для 

меня самой. После года работы на 
Алтае по состоянию здоровья я вы-
нуждена была остаться дома. И Умар 
Абадиевич предложил мне попробо-
вать себя на издательском поприще. А 
мне было всего-то двадцать два года 
и... никакой уверенности в том, что я 
там что-то осилю. И все же он убедил 
меня не отступать. «Я давно пригля-
дываюсь к твоим интересам. В тебе 
что-то есть... Ну подумай, разве я стал 
бы сейчас подводить себя самого...» 
– говорил Богазов. Ну что же... Одним 
словом, я пошла на собеседование 
с директором издательства – Дагка 
Васильевичем Зангиевым. Это был 
человек, которого знала и глубоко 
уважала вся республика. Он, бывший 
прокурор СОАССР (недавно в городе 
была открыта мемориальная доска в 
его честь) в своем учреждении ценил 
не только образцовую дисциплину, но 
и взаимопонимание, взаимовыручку 
и, конечно же, настоящий професси-
онализм сотрудников. Был человеком 
очень серьезным, даже суровым... 

Но это только на первый взгляд. А на 
самом деле – таким душевным и пони-
мающим. Однако о последнем я узнала 
уже значительно позже. А тогда... тогда 
я очень волновалась: для меня это было 
настоящим испытанием. Умар Абади-
евич всячески подбадривал меня, но 
нет, волнение не проходило. Беседой 
дело не закончилось: мне было предло-
жено задание: написать в ограниченное 
время две работы – отзыв и рецензию 
на только что принесенные в издатель-
ство рукописи. И я, подхватив две пап-
ки, отправилась писать... Это было со-
всем не просто... Однако я справилась. 
И дверь учреждения была распахнута. 
А вот дальше? Получится ли? 

Çà òåíåâîé ÷åðòîé
Не знаю, как другие, а я уверена, что 

во все времена найдутся люди, кото-
рым будет очень дорога стародавняя 
проверенная тысячелетиями форма 
книги.

Книга была и остается глашатаем 
прогресса, знаменосцем передовых 
идей. Ведь это она столько сделала 
для человечества! Это она сохранила 
в нем самое чистое, доброе, его лицо. 
И отступать она вовсе не собирается. 
Ни за что!

Как редко многие люди задумыва-
ются о том, как долог путь книги от 
писательского стола до библиотечной 
полки, школьной парты, магазинного 
прилавка. Да, собственно, сначала 
и нет ее – этой книги. Наверное, по-
своему интересен сам факт: то, чего 
сегодня вплотную касаются современ-
ные технически средства, называется, 
как и в далекой старине, словом «ру-
копись», которое, на первый взгляд, 
просто архаизм. И вначале с твоей 
рукописью знакомится редактор – это 
на его рабочий стол попадает твой 
труд. Именно он, редактор, твой пер-
вый читатель и критик: еще никто не 
знает, когда и как происходит действие 
в любой будущей книге, кто ее главный 
герой, что с ним случится, а редактор 
уже полностью в курсе событий: он 
прочитал рукопись. А каким чутьем к 
слову, литературным вкусом нужно 
обладать этому человеку, какие у него 
должны быть обширные знания, чтобы 
в первоначальном варианте уметь ис-
править не очень удачные места, что-то 
вообще убрать, стать другом и добрым 
советчиком для самого автора... И 
«вести» книгу до ее выхода в свет... 
Все это не так-то просто. Может быть, 
поэтому фамилия именно редактора в 
выходных данных всегда стоит первой. 
А потом уже – художник, технический 
редактор, корректор и другие...

Да, многое для нас, читателей, к со-
жалению, остается за теневой чертой. 
Ведь книга обычно скромна и молчали-
ва. И сама себя нигде не презентует. 
Это за нее сделают люди, которые 

(и в этом величайшая несправедли-
вость) обычно почти не говорят о ее 
создателях.

Я очень рада, что еще в юности мне 
посчастливилось узнать многих инте-
реснейших людей, которые делали 
книги. Целый год я работала в респу-
бликанском издательстве редактором 
в отделе художественной литературы. 
За соседними столами в нашем кабине-
те сидели известные осетинские лите-
раторы – Борис Муртазов, Александр 
Царукаев, Гриш Бицоев. Они редакти-
ровали рукописи авторов, пишущих на 
осетинском языке, а я делала это же с 
теми, кто использовал русский. Сколь-
ко же я узнала за тот незабываемый 
год! Сколько полезнейших уроков пре-
поднесла тогда жизнь! И как же мне, в 
общем-то, зеленой девчонке, хотелось 
соответствовать своему статусу! Мне 
доверили работу с известными в ре-
спублике людьми, помогли с первыми 
рецензиями. И я поняла: нужно очень 
многому учиться самой, чтобы другие 
увидели в тебе РЕДАКТОРА, чтобы 
справиться с той ответственностью, 
которая легла на твои плечи. То есть 
следует до седьмого пота работать над 
собой, чтобы заслужить право сотруд-
ничать с автором. А для этого нужно 
было читать, читать и читать. К моим 
коллегам то и дело приходили люди, 
широко известные в нашей Осетии, – 
А. Агузаров, Т. Джатиев, Д. Гиреев, 
М. и Г. Цагараевы, Г. Кайтуков, Г. Плиев, 
Д. Темиряев, Р. Тотров и еще многие, 
многие другие. Им всегда бывало здесь, 
в издательстве, интересно и комфор-
тно. В нашем кабинете рождались 
чьи-то замыслы, обсуждались новинки, 
высказывались разные точки зрения 
на происходящее. И еще были горячие 
споры. Я ко всему приглядывалась, во 
все вслушивалась, старалась понять 
что-то главное для себя. И еще много 
спрашивала, потому что понимала, что 
под лежачий камень вода не потечет, 
что совсем не унизительно, когда знаю-
щий человек в доступной форме объяс-
нит тебе то, что будет так необходимо 
в дальнейшем.

Вспоминаю, как тяжело приходилось 
мне, когда нужно было в чем-то самой 
убеждать авторов – С. Джанаева, 
В. Цаголова, М. Базоева, Г. Гудиева 
и других. Ведь следовало отстаивать 
свою точку зрения, а она не имела 
права на обычное дилетантство, долж-
на была быть непременно серьезно 
аргументированной, тщательно вы-
веренной. А иначе (я это хорошо по-
нимала) грош цена всем твоим словам 
и советам... Авторы-то были разными. 
Не каждый умел принимать критику. 
Значит, следовало учиться толерант-
ности... И еще я отчетливо осознавала, 
как важно уважать своего читателя, 
человека, которому только предстоит 
взять в руки продукт вашего общего с 
автором труда – новую книгу.

Что же, у меня тогда еще не было 
никакого опыта. Но рядом был Умар 
Абадиевич, и я всегда ощущала его под-
держку. Приходилось учить издатель-
скую терминологию, я не раз ходила в 
типографию, чтобы воочию убедиться, 
как непросто рождается книга, как она 
на глазах становится живой. Все это 
происходило тоже под зорким внима-
нием все того же Умара Абадиевича и 
благодаря его мудрым советам.

А сколько материалов о том, как 
делают книги, я прочла в тот год, на-
чиная со своеобразной энциклопедии 
«С книгой через века и страны», кончая 
популярными «В стране книголюбов» 
Б. Горбачевского и «Черным по белому» 
М. Ильина.

До сих пор вспоминаю тех людей, 
которые остались в моей далекой 
юности. К. Бойцова, Т. Бекузарова, 
А. Голиева, В. Ларина, А. Манукян, 
А. Тулатова, X. Сабанов, Л. Туаева... 
Да разве только они... Сколько учебни-
ков подарили эти труженики нашей на-
циональной школе, сколько специаль-
ной литературы прошло через их руки, 
сколько общественно-политических и 
популярных книг и брошюр.

А когда я уходила из издательства 
(все же педагогика победила!) Умар 
Абадиевич и Дагка Васильевич сказали 
мне на прощанье: «Конечно, мы желаем 
тебе только успехов и удачи. Но... но, 
если что-то не заладится, возвращай-
ся. Мы будем ждать. Литературное 
дело – это твое. Мы не ошибаемся». 
Это было своеобразным напутствием 
моих старших товарищей. И очевидно, 
они действительно оказались правы. 
Вернуться-то я не вернулась, хотя они 
и «берегли» мое место еще целых пол-
года, а вот занимаюсь литературным 
трудом (прежде всего журналистикой) я 
до сих пор. И веру в себя, как и любовь к 
слову, к стилистике, к редактированию 
я унесла оттуда, из издательства, обща-
ясь именно с теми людьми, среди кото-
рых был прежде всего Умар Абадиевич.

Да, столько лет пролетело. И юность 
давно ушла. А ведь все помнится. И 
особенно те, кто встретился на пути и 
вовремя протянул руку. По-дружески. 
Да разве такое забудешь?! Ни-ког-да!

Вот почему я искренне благодарна 
Умару Абадиевичу Богазову – своему 
дорогому соседу и старшему товарищу, 
который во многом стал для меня на-
ставником, который так много оставил 
после ухода в мир иной – и как писа-
тель, и как публицист, и как настоящий 
друг родного языка и книги.

ПОВОРОТЫ СУДЬБЫ Желание нашей 
читательницы проститься со своими бывшими 
учениками вылилось в новую встречу – радостную и… 
поучительную 

«Начинаем урок 
химии…»

Каждый год в День учителя мы говорим слова благодарности 
своим педагогам, классным руководителям, наставникам. 
Сказанные в этот день слова, блеск в смышленых глазах 
подростка, сделавшего маленькое открытие на уроке, 
пожалуй, перевешивают чашу тревог, негатива и усталости, 
накапливающихся в сердце учителя в течение учебного года. 

Лариса БАЗИЕВА 

А если учитель ушел на заслуженный 
отдых? Бывает, этот «отдых» складыва-
ется по-разному. Счастлив тот педагог, 
который сумел создать свою семью, все 
время находится в кругу любимых людей, 
внимательных соседей и… благодарных 
учеников. Но бывает и так, что жизнь 
длится дольше, чем счастье.

В редакцию «СО» пришло письмо, совер-
шенно необычное по своему содержанию 
– от 90-летней учительницы Маргариты 
Ивановны Панфиловой: «Прошу напе-
чатать в газете мое письмо как прощание 
с моими бывшими учениками… 

Я очень люблю свою профессию. Нас 
в семье шесть учителей: мама, папа, 
брат старший, я и уже две внучки. Одни 
уходили на пенсию, другие выходили на 
работу. Даже жена брата, проработав 17 
лет фельдшером-акушеркой, окончила 
пединститут и пошла в школу. Учитель-
ствовала я 30 лет. Ушла на пенсию сразу 
по возрасту, так как очень устала. Двенад-
цать же последних лет педстажа я вела 
химию в кизлярской средней школе №1. 

Дорогие мои бывшие мальчишки и дев-
чонки – мои кизлярцы! Я вас так любила! 
Прошлой осенью мне исполнилось 90 лет, 
и я решила вас всех поблагодарить за ту 
радость, которую вы приносили мне. Пом-
ню, после выпускного вечера я осталась 
на ночь ждать утреннего автобуса в своем 
кабинете химии. А утром вышла и вижу: 
мальчики на стульях сидят у кабинета, 
сторожат меня, чтобы кто-то не напугал… 
Шесть лет я была у вас классным руко-
водителем. У всех есть выпускное фото 
10 класса 1986 г. Когда я еще ходила, то 
встречала вас по городу часто. А сейчас, 
на 91-м году жизни, хожу только с палкой 
– вокруг дома. Сколько мне еще жить, не 
знаю! Спасибо газете: если напечатаете, 
кто-то прочитает и вспомнит меня!».

Мы, конечно, не стали ждать отклика 
на публикацию, а сами приступили к поис-
кам. Связались по телефону с директором 
СОШ №1 с. Кизляра Залиной Ахметовной 
Айдаровой, с администрацией села. Сей-
час много групп в социальных сетях, в том 
числе и родительских. Одна из учителей – 
Любовь Харуновна Исмаилова – вспом-
нила, что она в те годы начинала работать 
в школе, и по поручению директора взя-
лась за дело. Так потянулась ниточка: 
кто-то спросил о Маргарите Ивановне у 
старшего брата, кто-то в родительской 
группе задал вопрос. О ходе поисков со-
общала в редакцию Любовь Харуновна. 
«Вот уже выпуск 1986 года создал группу 
в соцсетях, она пополняется, все радуют-
ся друг другу, делятся воспоминаниями, 

фотографиями. Придумывают, как ор-
ганизовать встречу с бывшим классным 
руководителем, чтобы для нее это был 
сюрприз… Такое удовольствие неожидан-
но получили, такой стимул к возрождению 
школьной дружбы может быть хорошим 
примером и для наших детей!» 

Редакция поделилась адресом учи-
теля, нашли ее телефон и… позвонили. 
Этот момент описала сама Маргарита 
Ивановна в благодарственном письме в 
редакцию: «Позвонили заранее, чтобы 
я спустилась во двор, а то в комнате не 
поместятся все. Я сижу во дворе, жду. И 
приходят все 25 моих бывших учеников! Я 
даже растерялась. Чтобы прийти в себя, 
сказала: «Начинаем урок химии!» и прочла 
«химическое» стихотворение о сере. Все 
засмеялись, пришли в себя. Я их не ви-
дела 38 лет! Не могла узнать никого. Но у 
меня сохранилось их общее фото: каждый 
подходил, называл себя и показывал на 
снимке, а потом бережно обнимал меня. 
На стол поставили огромный торт! Во 
дворе полно людей, нас снимали на теле-
фоны. Мои повзрослевшие ученики рас-
сказывали, кто из них кем стал, какие у них 

семьи, дети, благодарили меня. И как же я 
им благодарна, что они вернули мне вкус 
к жизни! Хотя бы года два еще пожить… 
Ведь моя жизнь в последние десятиле-
тия складывалась очень печально: дочь 
умерла в 43 года, оставив троих сирот; 
сын умер в 50 лет; муж уехал хоронить 
свою мать и тоже умер при трагических 
обстоятельствах…

Будьте все счастливы, я благодарна 
за такую встречу всем, кто ее для меня 
организовал. Ваша Маргарита Ивановна 
Панфилова».

Так желание нашей читательницы про-
ститься со своими бывшими учениками 
вылилось в новую встречу – радостную 
и… поучительную.

И история, к счастью, на этом не за-
канчивается. Кизлярцы выпуска 1986 
года сняли видеоролик о своей встрече с 
Маргаритой Ивановной, который тронул 
всех до слез, разместили его в соцсе-
тях. Начальник Управления образования 
АМС Моздокского района Неля Гаспа-
рьянц вместе с руководителем районной 
профсоюзной организации работников 
образования Натальей Байкаловой 
предложили коллективам образователь-
ных учреждений района поработать над 
своими архивами, найти с помощью юных 
поисковиков, а также бывших выпускни-
ков контакты педагогов – бывших сотруд-
ников – и наладить с ними живую связь, 
приглашать на школьные мероприятия, 
посещать их на дому. Одним словом, не 
забывать учителей!



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  1-КОМ. КВ. пл. 41,7 м2 (стяж-
ка, проводка, штукат., счетчики 
на воду и газ) на 7 эт. 9-эт. ново-
го сданного монолитно-кирпич. 
дома на ул. Магкаева, 2. Тел. 
8-928-071-32-29.

  3-КОМ. КВ. пл. 68 м2, комн. 
раздельн., балкон соед. с кухней, 
лоджия, ремонт) на 3 эт. 5-эт. 
кирп. дома на ул. Черняховского, 
29 – 6,5 млн руб. Торг. Все виды 
оплаты, или МЕНЯЮ на 1-КОМ. 
КВ. с доплатой. Тел.: 98-54-07, 
8-928-065-32-15. 

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. общ. пл. 
242 м2, жил. пл. 180 м2 в общем 
дворе на 3 хозяев (все уд., пар-
кет, высок. потолки, сад) в цен-
тре (р-н филармонии и ГГАУ) 
– 7,5 млн руб. Торг. Тел.: 53-84-
18, 8-961-822-58-35.

  ЧАСТНЫЙ ДОМ пл. 117 м2 
на зем. участке 15 соток в с. 
Црау Алагирского района. 
Цена догов. Тел. 8-918-823-07-
45.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ РЕСТО-
РАН «НОСТАЛДЖИ» в центре 
г. Дигоры. Рассмотрим вари-
анты ОБМЕНА. Тел. 8-989-
740-95-50.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (напольный, 
стеновой) и радиаторов; ванн, 
раковин, унитазов; замена сто-
яков, канализац. И ДР. РАБО-
ТЫ. Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 
8-988-836-74-64.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИ-
ЧЕСКИХ РАБОТ, УСТАНОВ-
КА КОТЛОВ, а также КРО-
ВЕЛЬНЫЕ РАБОТЫ и т. д. 
Тел.: 8-918-706-53-34, 8-996-
941-65-58.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕ-
МОНТ МЕБЕЛИ. Тел. 8-919-
428-64-62.
  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-

ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпеч-
ку осетинских пирогов. Гарантия. 
Тел.: 8-918-827-36-36, 97-36-36. 

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
укладка гранитной и тро-
туарной плитки, бетонные 
опалубки, установка памят-
ников. Тел. 8-918-826-17-30, 
Нугзар.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

  УБОРКА МОГИЛ – ОТ 2000 
РУБ. за одно захоронение. 
Работаем добросовестно уже 
5 лет. Тел. 8-964-905-21-39.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЮТСЯ  РАБОЧИЕ 

НА ФЕРМУ в г. Ардоне (жела-
тельно семья). Тел.: 8-928-490-
42-90, 8-988-872-89-35.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

От всего сердца поздравляю 
с 80-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ 

настоящего мужчину, верного друга, 
замечательного человека 

Заурбека ДУДАРОВА!
Желаю ему еще много лет 
оставаться  крепким , 
энергичным, быть опо-
рой и поддержкой для своей 
дружной семьи.

Мира тебе, долголетия, 
здоровья, жизненного 
благополучия, душевно-
го спокойствия, дорогой!

Амурхан ЛАЗАРОВ.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

БЛАГОДАРНОСТЬ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ Поддержка участников СВО

ВАЖНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
В соответствии с Указом Президента Российской Федерации 
от 8.04.2024 г. № 245 «О внесении изменений в некоторые указы 
Президента Российской Федерации» единовременные денежные 
выплаты в равных долях будут начисляться также и детям 
погибших (умерших) участников СВО старше 18 лет.

К. САКАЕВА, 
помощник прокурора Промышленного 
района г. Владикавказа

Единовременная денежная выплата в случае 
смерти (гибели) военнослужащего на СВО (5 млн 
руб.) предусмотрена, в том числе, Указом Пре-
зидента Российской Федерации от 05.03.2022 г. 
№ 98 «О дополнительных социальных гарантиях 
военнослужащим, лицам, проходящим службу 
в Войсках Национальной гвардии Российской 
Федерации, и членам их семей». Она выплачи-
вается супруге погибшего, его родителям, несо-
вершеннолетним детям и лицам, находящимся 
на иждивении (п. 1.2. ст. 12 Федерального за-
кона от 19.07.2011 г. № 247-ФЗ «О социальных 
гарантиях сотрудникам органов внутренних дел 
Российской Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской 
Федерации»).

Право на эту выплату распространено и на 
взрослых детей погибшего (умершего). В случае 
отсутствия детей старше 18 лет выплаты будут 
производиться полнородным и неполнородным 
братьям и сестрам погибшего. Они также пред-
усмотрены несовершеннолетним и студентам-
очникам до 23 лет.

► Федеральным законом от 23.03.2024 г. № 55-
ФЗ в статью 30 Жилищного кодекса Российской 
Федерации с 3.04.2024 г. внесены изменения, 
согласно которым предусмотрено право соб-
ственника жилого помещения предоставить его 
гражданину на основании договора найма, в том 
числе краткосрочного, а также юридическому 
лицу на основании договора аренды или на ином 
законном основании при условии обеспечения 
соблюдения:

• прав и законных интересов соседей;
• правил пользования жилыми помещениями;
• правил содержания общего имущества соб-

ственников помещений в многоквартирном доме; 
• требований энергетической эффективности 

и оснащенности помещений многоквартирных 
домов и жилых домов приборами учета исполь-
зуемых энергетических ресурсов;

• требований к предоставлению коммунальных 
услуг собственникам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах и жилых домов, вклю-
чая предоставление коммунальной услуги по об-
ращению с твердыми коммунальными отходами.

При этом, если такое предоставление жилого 
помещения нарушает жилищные права прожи-
вающих в многоквартирном доме, в котором оно 
расположено, граждане вправе обратиться в суд 
за защитой нарушенных прав.

С 5.01.2024 г. вступили в силу внесенные Фе-
деральным законом от 25.12.2023 г. № 672-ФЗ 
изменения в Уголовно-процессуальный кодекс 
Российской Федерации, регламентирующие по-
рядок использования электронных документов 
в ходе досудебного производства.

► В настоящее время в соответствии со ст. 
474.2 УПК РФ ходатайство, заявление за ис-
ключением заявления о преступлении, жалоба, 
представление, требование, не содержащие 
сведений, составляющих государственную или 
иную охраняемую федеральным законом тайну, 
затрагивающих безопасность государства, права 
и законные интересы несовершеннолетних, или 
сведений о преступлениях против половой непри-
косновенности или половой свободы личности, 
при наличии технической возможности могут 
быть поданы прокурору, следователю, руково-
дителю следственного органа, в орган дознания, 
дознавателю в форме электронного документа. 
Прилагаемые к ним материалы также подаются в 
электронном виде и заверяются лицом, подавшим 
указанные документы, усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью.

Ходатайства об ознакомлении с материалами 
уголовного дела, о получении копий процессу-
альных документов, об участии в следственных 
и иных процессуальных действиях могут быть 
подписаны простой электронной подписью. По-
вестка или уведомление в форме электронного 
документа могут быть направлены посредством 
единого портала при наличии технической воз-
можности и согласии уведомляемого лица либо 
посредством единой системы межведомствен-
ного электронного взаимодействия.

Определено, что по ходатайству или с согласия 
обвиняемого, защитника или потерпевшего и при 
наличии технической возможности им может 
быть вручена копия обвинительного заключения 
в форме электронного документа, подписанного 
усиленной квалифицированной электронной под-
писью. В случае, если обвиняемый содержится 
под стражей, указанные документы вручаются 
ему по поручению прокурора администрацией 
места содержания под стражей на предоставлен-
ном органом предварительного расследования 
техническом устройстве для чтения электронных 
книг, не имеющем функций аудио- и видеоза-
писи, видео воспроизведения и выхода в сеть 
Интернет.

►  Указом Президента РФ от 04.09.2023 г. 
№ 660 повышен предельный возраст отсрочки 
армии для IТ-специалистов.

Граждане Российской Федерации, которые 
работают в аккредитованных организациях, 

осуществляющих деятельность в области инфор-
мационных технологий, вправе получить отсрочку 
призыва на военную службу до достижения ими 
возраста 30 лет на период работы в этих орга-
низациях.

Таким образом, начиная с 1 января 2024 года 
отсрочка призыва на военную службу работникам 
IT-компаний будет предоставляться не до 27, а 
до 30 лет.

Категории граждан, которым предоставляется 
право на получение указанной отсрочки, и поря-
док предоставления этого права определены По-
становлением Правительства РФ от 28.03.2022 г. 
№ 490. Отсрочку могут получить выпускники 
вузов по определенным специальностям со ста-
жем работы в IТ-компаниях не менее 11 месяцев 
в течение года, предшествующего дате начала 
призыва, а также и те, кто проработал меньше 
этого срока, но за год до трудоустройства в такую 
организацию окончил вуз.

► Согласно ст. 20 Федерального закона «Об 
основах охраны здоровья граждан в Российской 
Федерации» необходимым предварительным 
условием медицинского вмешательства является 
дача информированного добровольного согласия 
гражданина или его законного представителя 
на медицинское вмешательство на основании 
предоставленной медицинским работником в 
доступной форме полной информации о целях, 
методах оказания медицинской помощи, связан-
ном с ними риске, возможных вариантах меди-
цинского вмешательства, о его последствиях, а 
также о предполагаемых результатах оказания 
медицинской помощи.

Медицинское вмешательство без согласия 
гражданина, одного из родителей или иного 
законного представителя допускается, если 
медицинское вмешательство необходимо по 
экстренным показаниям для устранения угрозы 
жизни человека; в отношении лиц, страдающих 
тяжелыми психическими расстройствами и за-
болеваниями, представляющими опасность для 
окружающих; в отношении лиц, совершивших 
общественно опасные деяния; при проведении 
судебно-медицинской экспертизы, судебно-пси-
хиатрической экспертизы; при оказании палли-
ативной медицинской помощи, если состояние 
гражданина не позволяет выразить ему свою 
волю и отсутствует законный представитель.

Федеральным законом от 25.12.2023 г. № 678-
ФЗ внесены дополнения в статью 20 Федерально-
го закона «Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации», согласно которым 
скорая медицинская помощь может быть оказана 
без оформления согласия на медицинское вмеша-
тельство при условии оказания вне медицинской 
организации, если медицинское вмешательство 
необходимо для устранения угрозы жизни че-
ловека и отсутствует выраженный до начала 
оказания медицинской помощи отказ гражданина 
(его законного представителя) от медицинского 
вмешательства.

Изменения вступили в силу с 5 января 2024 года.

ДАТА Исполнилось 60 лет со дня основания Моздокского линейного 
производственного управления магистральных газопроводов (МЛПУМГ) ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь», в 18 структурных подразделениях которого сегодня трудятся 
более 550 человек

История длиной в 60 лет
Это крупнейшее 
предприятие со 
славными трудовыми 
традициями. 17 мая 
сотни ветеранов 
и действующих 
сотрудников 
производства, гостей 
собрались в большом 
зале РДК на торжества. 
В фойе была развернута 
выставка, посвященная 
истории Моздокского 
ЛПУМГ.

Л. ГЕОРГИЕВА

Свою историю самый южный 
филиал ООО «Газпром трансгаз 
Ставрополь» ведет с 1 апреля 
1964 года, когда в составе Гроз-
ненского управления магистраль-
ных газопроводов было создано 
Моздокское управление.

За большой личный вклад в раз-
витие газовой промышленности, 
высокие производственные пока-
затели и в связи с юбилеем многие 
работники МЛПУМГ были награж-
дены почетными грамотами. С 
производственными успехами и 

юбилеем коллектив поздравил 
гендиректор ООО «Газпром транс-
газ Ставрополь» Алексей Завго-
роднев, который отметил, что 
специалисты Моздокского ЛПУМГ 
обслуживают один из наиболее 
сложных и обширных участков 
газотранспортной системы.

Успешная работа нефтегазово-

го комплекса обеспечивает ста-
бильную работу предприятий про-
мышленности, ЖКХ, транспорта, 
агропромышленного комплекса, 
во многом способствуя социально-
экономическому развитию Моз-
докского района и территориям, 
расположенным за его пределами, 
отметил в своем обращении к кол-

лективу и глава Моздокского рай-
она Геннадий Гугиев. «Залогом 
эффективного развития комплек-
са, – сказал он, – является высо-
копрофессиональная и добро-
совестная работа сотрудников, 
которые умело сочетают лучшие 
традиции отрасли и новаторский 
подход к делу». 

ПРОГРАММА Новые возможности 

Инвестиции в будущее
 Программа долгосрочных 
сбережений (ПДС) – это 
новый долгосрочный сбе-
регательный продукт, кото-
рый позволит сформировать 
дополнительный финансо-
вый ресурс на долгосроч-
ные стратегические цели, а 
также финансовую подушку 
безопасности, в том числе на 
случай наступления особых 
жизненных ситуаций.

Пресс-служба Комитета 
по делам печати и массовых 
коммуникаций РСО–А

Долгосрочные сбережения фор-
мируются гражданином самостоя-
тельно за счет добровольных взно-
сов. А также за счет средств ранее 

сформированных пенсионных на-
коплений и государственной под-
держки в виде софинансирования.

Использование средств програм-
мы возможно на дополнительные 
выплаты по истечении 15 лет дей-

ствия договора или при достижении 
возраста 55 лет (женщины) и 60 
лет (мужчины), а также в качестве 
единовременной выплаты.

Сформированные средства будут 
вкладываться в ОФЗ, инфраструк-

турные облигации, корпоративные 
облигации и прочие ценные бумаги. 
При этом гражданин может заклю-
чить договоры с несколькими опе-
раторами, таким образом не только 
повышая объем накоплений, но и 
диверсифицируя риски.

Операторами программы являют-
ся негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), которые обеспечива-
ют сохранность и доходность сбе-
режений и осуществляют выплаты 
этих сбережений.

НПФ – это крупные финансовые 
организации, многие из которых 
имеют почти 30-летнюю историю 
успешной деятельности по реали-
зации пенсионных программ.

Сейчас на рынке работают 38 
фондов, их клиентами являются 
более 42 млн человек. Около 1,6 
млн из них уже получают в НПФ 
периодические выплаты, объем 
которых за 2022 год превысил 80 
млрд рублей.

Уважаемая Алла Давидовна ВАНИЕВА!
От всей души сердечно благодарим вас за вклад в воспи-

тание и развитие наших детей. Высокий профессионализм, 
многолетний опыт преподавания, бесконечное терпе-
ние, душевное тепло, забота и индивидуальный подход 
к каждому ребенку помогли раскрыть многие таланты и 
способности ваших учеников, которые всегда принимают 
активное участие во всех конкурсах и олимпиадах. Ваши 
воспитанники занимают первые места, так как в каждого 
вы вкладываете частичку своей души. И очень важно, что 
поддерживаете качественную и своевременную связь с 
родителями. 

Хотим подчеркнуть, что Алла Давидовна 
окончила СОГУ (факультет осетин-
ской филологии), а также магистра-
туру с отличием.

Желаем вам здоровья, оптимиз-
ма, преуспевания на выбранном 
поприще, покорения новых высот 
и просто человеческого счастья! 

С огромным уважением 
родители учащихся 9«Б» класса 

СОШ № 41 г. Владикавказа.

Хотим 
око
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Íàø 
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АЗИЕВ Энвербек Мухранович (1919–1981)

АЗИЕВ Салам Мухранович (1915–1988)

КАМБОЛОВ Албек Азаматович (1915–1945)

КАМБОЛОВ Сосланбек Азаматович (1893–1943)

КАМБОЛОВ Така Аггуевич (1920–1941)

АЗИЕВ Заурбек Мухранович (1905–1986)

Же
о
э
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ФАКТ   Почти два миллиона штук 
семенного картофеля из Северной 
Осетии поставлено в регионы страны

Востребованный 
продукт
С начала 2024 года под контролем Северо-
Кавказского межрегионального управления 
Россельхознадзора с территории Республики 
Северная Осетия – Алания вывезены 1818210 
штук и 85 тонн семенного картофеля.

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления Россельхознадзора

Самые большие поставки приходятся на Калининградскую 
(539,180 тыс. штук), Нижегородскую (366,015 тыс. штук) и 
Московскую области (200 тыс. штук). Также в числе регионов-
лидеров, куда больше всего вывозится семенной картофель – 
Красноярский край (177 тыс. штук), Самарская (157 тыс. штук), 
Костромская (144,015 тыс. штук) и Тульская области (118 тыс. 
штук). Помимо этого 80 тыс. штук семенного картофеля постав-
лены в Новгородскую, 27 тыс. штук – в Вологодскую, 10 тыс. 
штук – в Астраханскую области. 

За аналогичный период 2023 года из Северной Осетии были 
отгружены всего 139 тонн семенного картофеля.
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Родные 
и близкие 
еще раз 
выражают 
искреннюю 
благодар-
ность всем, 
кто разде-
лил с ними 
г о р е ч ь 
утраты 

ЦАХИЛОВА 
Албега 

Георгиевича, 
и сообщают, что годовые по-
минки со дня его кончины со-
стоятся 25 мая по адресу: ул. 
Гугкаева, 26, корп. 1.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 

корректорская –25-94-87.
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диплом 101505 0608555, регистр. 
№ 5407, выданный в 2017 г.  ФГБОУВО 
«Северо-Кавказский горно-металлур-
гический институт (государственный 
технологический университет)» на 
имя ЦОГОЕВОЙ Леди Темуриевны, 
считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 
января 2024 года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявления о деятель-
ности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организа-
ций, предприятий различных форм собственно-
сти, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Родные и близкие с глубо-
ким прискорбием извещают о 
кончине 
БОЛАТОВА
Владимира 

Васильевича.
Гражданская 

панихида со-
стоится 23 
мая по адре-
су: пос. Юж-
ный, ул. Ку-
рортная, 67. 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 ру-
блей до 55000 рублей (в зависимости 
от должности, классной квалификации, 
выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и 

его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, опла-

чиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.
Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 

ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

ОХРАННИК 
в пос. Заводской.

ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 мая

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ДЕТИ Досуг и трудотерапия

«ФЕНИКС» ПОМОГАЕТ 
ВОЗРОЖДАТЬСЯ
В этом году исполняется 25 лет республиканскому 
центру реабилитации детей-инвалидов «Феникс», 
руководителем которого является заслуженный 
работник социальной защиты населения Республики 
Северная Осетия – Алания Зарема ЛОЛАЕВА.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

На базе реабилитационного цен-
тра за долгие годы помощь получили 
сотни детей, которых в обществе 
принято называть особенными. Од-
нако здесь это ощущение напрочь 
исчезает. Это такие же дети, как и 
другие, только требующие еще боль-
шего внимания и заботы. С какой 
теплотой специалисты учреждения 
относятся к своим подопечным!..

Главная цель «Феникса» – ока-
зание квалифицированной соци-
ально-медицинской, социально-
психолого-педагогической помощи 
детям-инвалидам до 18 лет. 

На сегодня центр рассчитан на од-
новременное пребывание 50 детей-
инвалидов. Если говорить об итогах 
в цифрах, то порядка 550 ребят 
ежегодно получают комплексные 
услуги на базе центра реабилитации 
детей-инвалидов.

Благодаря наличию транспорта 
воспитанники «Феникса» имеют 
возможность выезжать за его пре-
делы на различные культурно-до-
суговые мероприятия.

Во время посещения центра мы 
увидели, какая тонкая работа про-
водится с детьми. Для них пред-
усмотрены и массаж, и сеансы на 
бесконтактной массажной кушетке 
«Акварелакс», и лечебная физкуль-
тура. Очень активно проходят заня-
тия по механотерапии (тренажеры 
для всех групп мышц), в лечебных 
костюмах «Адели», на тренажере 
Гросса. Оснащение центра позво-
ляет проводить физиотерапию и 
электролечение, галотерапию (со-
ляная пещера), водные процедуры 
(гидромассажные ванны, подво-
дный душ-массаж), гидрокенезо-
терапию (лечебное плавание). Не 
обходится и без логопедической и 
психологической коррекции. Центр 
имеет лицензию на дошкольное и 
дополнительное образование. Кро-
ме того, большое внимание уделяет-
ся социально-бытовой ориентации, 
специально для этого предусмотрен 
«Жилой модуль «Кухня», где можно 
научиться сервировать стол и го-
товить простые блюда. И куда же 
без досуга и трудотерапии! Детей 
обучают навыкам компьютерной 
грамотности, они могут посещать 
занятия в студиях бисероплетения, 

выжигания по дереву, музыкаль-
но-театральной кукольной студии 
«Колобок», изостудии «Волшебная 
кисточка», двигаться под музыку 
и петь… 

Очень важным направлением в 
центре считают работу с детьми 
раннего возраста. Здесь создана 
и успешно функционирует служба 
абилитации и реабилитации детей 
до 3 лет. Раннее начало реабили-

тации позволяет гораздо легче вы-
являть и устранять различные от-
клонения в развитии: их коррекция 
на этом жизненном этапе требует 
значительно меньших усилий, чем 
в более позднем возрасте. Мульти-
дисциплинарная команда специали-
стов работает вместе с родителями 
над преодолением ребенком труд-
ностей. Главный принцип работы 
– семейноцентрированность. Этот 
принцип проходит красной нитью 
через все программы помощи, ре-
ализуемые центром. В «Фениксе» 
не разделяют ребенка и его семью. 
Объектом помощи являются также 
их родители, братья, сестры, т.е. се-
мья в целом. Поэтому создана «Шко-

ла для родителей», где на практи-
ческих занятиях можно научиться 
формированию речевых навыков, 
социально-бытовой ориентации и 
навыкам самообслуживания, ис-
пользованию технических средств 
реабилитации на дому, получить 
психологическую помощь. Ведь не 
секрет, что родители особенных 
детей часто находятся на пределе 
своих эмоциональных возможно-
стей, живя в состоянии стресса. 
Наиболее уязвимая категория – это 
те родители, чьи дети не так давно 
получили инвалидность.

Ценно и то, что в центре созданы 
доступные, безбарьерные условия 
для перемещения и передвижения, 

осуществления комфортной жиз-
недеятельности детей-инвалидов. 
Ребенка можно беспрепятственно 
доставить в любое помещение, ведь 
здесь есть и пандус, и лифт. 

Кроме того, на территории «Фе-
никса» оборудована игровая пло-
щадка: имеются ортопедические 
велосипеды для детей с ДЦП и на-
рушением функций опорно-двига-
тельного аппарата, игровыми ком-
плектами – настольный теннис, 
бадминтон, мячи и другие игры. 
Словом, все, чтобы особенные дети 
почувствовали себя такими же, как 
их ровесники, счастливыми и глав-
ное – уверенными в завтрашнем дне 
и в том, что они нужны обществу. 

Тренировка с чемпионом
Заслуженный мастер 
спорта России, 
двукратный призер 
Олимпийских игр, 
четырехкратный 
призер чемпионатов 
мира, шестикратный 
чемпион Европы по 
дзюдо Тамерлан ТМЕНОВ 
провел мастер-класс 
для детей из Северной 
Осетии и Белгородской 
области. 

З. СЛАВИНА.
Фото Т. ШЕХОДАНОВОЙ

Мероприятие состоялось в тре-
нировочном центре подготовки по 
спортивной борьбе, построенном 
в рамках национального проекта 
«Спорт – норма жизни» нацпроекта 
«Демография». 

«В последнее время увеличива-
ется число детей, занимающихся 
спортом. Это происходит благодаря 
таким спорткомплексам, которые 
открываются в республике в рам-
ках нацпроектов. А наша миссия 
– своим примером привлекать их в 
спорт», – рассказал Тамерлан Тме-

нов, добавив: «По понятным обстоя-
тельствам, которые складываются 
сейчас в стране, дети из Белгорода 
находятся в Тамиске, среди них есть 
желающие заниматься дзюдо. Раз 
появилось желание потренировать-
ся, то это у нас, в семье дзюдоистов, 
приветствуется. Очень рад, что 
Артем посетил эту тренировку. Мы 
же со своей стороны будем делать 
все, чтобы у него остались хоро-
шие впечатления о том, что в нашей 

многонациональной республике 
живут в гармонии и с уважением от-
носятся и к гостям, и друг к другу. А 
спортивное братство всегда готово 
встать рядом».

Тренировка с чемпионом получи-
лась очень динамичной, чуть больше 
часа, ребята с удовольствием осваи-
вали приемы, которые им демонстри-
ровал именитый спортсмен. 

Артем Глобин приехал в Осе-
тию из Белгорода, талантливый па-

рень занимается дзюдо с шести лет. 
«Очень скучал по тренировкам, на 
всякий случай взял с собой кимоно. 
Сейчас у меня просто невероятные 
эмоции, сегодняшний мастер-класс 
очень вдохновил», – поделился юный 
спортсмен.

 Отец Артема рассказал: «После 
эвакуации из Белгорода мы приехали 
в Осетию, где нас очень тепло, мож-
но сказать, как дома, встретили. О 
тренировках узнали в Алагире, где 
и занимаемся три раза в неделю, 
чтобы сын не терял форму. Артем яв-
ляется чемпионом города Белгорода 
в своей весовой категории». 

Напомним, что тренировочный 
центр подготовки по спортивной 
борьбе функционирует во Владикав-
казе более трех лет, в нем отличные 
условия для занятий греко-римской 
борьбой, дзюдо, фехтованием, ба-
скетболом и волейболом. 

Спортивный комплекс позволил 
увеличить число занимающихся 
спортом в республике. Стоит отме-
тить удобное расположение объекта, 
хорошую транспортную доступность, 
площадку для автомобильных сто-
янок. Регулярно в спорткомплексе 
проходят спортивные соревнования 
по разным видам спорта, в том числе 
на самом высоком уровне. 

КРИМИНАЛ Мошенники стали 
предлагать услуги каршеринга

Всю ночь гуляли 
до утра…
Злоумышленники завладели 
денежными средствами гостя Северной 
Осетии из Московской области.

Пресс-служба МВД РФ по РСО–А

Мошенники создают поддельные сайты известных 
каршеринговых компаний и публикуют на них выгод-
ные условия несуществующих акций. Пользователю 
предлагается ввести личные данные, что позволит по-
лучить доступ к вашим банковским счетам, завладеть 
имеющимися денежными средствами или оформить 
кредиты от вашего имени.

В полицию Владикавказа с заявлением обратился 
житель Московской области: мошенники завладели 
его денежными средствами. Гостю республики был 
необходим автомобиль и он решил воспользоваться 
услугой каршеринга. В сети Интернет, на сайте объяв-
лений, нашел подходящую информацию и позвонил по 
указанному номеру. Выбрал автомобиль и переводом 
оплатил услугу. Чуть позже выяснилось, что заказан-
ной машины нет, и ему предложили другую, классом 
ниже. Заказчик отказался и попросил вернуть деньги. 
И тут произошла заминка, деньги не возвращались. 
Мужчина пытался дозвониться к автору объявления, 
но безуспешно. А на следующее утро получил со-
общение: «На полученные деньги погуляли всю ночь, 
до утра. Извини за хорошее настроение». Мужчина 
обратился в полицию.

По данному факту возбуждено уголовное дело по 
ст. 159 УК РФ «Мошенничество».

МВД РФ по РСО–А призывает граждан к бдительно-
сти при общении с незнакомцами, переводе денежных 
средств, в том числе с помощью мобильных прило-
жений банков, которые могут привести к хищению 
с ваших счетов. Ни под каким предлогом никому не 
сообщайте личные данные, реквизиты карты и секрет-
ную информацию: CVC/CVV-код на обратной стороне 
карты, коды из СМС и ПИН-коды.

Получайте нужную информацию на проверенных 
официальных сайтах интернет - магазинов, а не через 
сомнительные страницы в социальных сетях и сайтах 
объявлений.

Перед тем как перевести деньги за товар или ка-
кие-либо услуги, убедитесь, не является ли данная 
страница фейковой. Не давайте преступникам шанс 
украсть у вас финансовое благополучие.

Турнир памяти фронтовика
В честь ветерана Великой Отечественной Уазгерия 
ГАБЕЕВА в Республиканской научной библиотеке 
прошло памятное мероприятие, основной частью 
которого стал турнир по шахматам среди школьников. 

З. КАЙТОВА.
Фото Т. ШЕХОДАНОВОЙ

Габеев Уазгерий Кудзиевич ро-
дился в 1924 году в высокогорном 
селе Стур-Дигора, откуда в начале 
1930-х годов семья переселилась 
в новообразованное село Сурх-
Дигора. 

После начала Великой Отече-
ственной войны добровольно ушел 
на фронт, причем, чтобы его взяли 
служить, сказал, что на год старше, 
и указал в списках, что 1923 года 
рождения. Уазгерий Кудзиевич во-
евал в кавалерии, после ранения 
и госпиталя – в Танковых войсках. 
Демобилизовавшись из армии, после 
окончания Великой Отечественной 
войны Уазгерий вернулся в Осетию, 
где занимал разные ответственные 
должности. Последние годы про-
живал в Дигоре, где после тяжелой 
болезни скончался в 1992 году... 

Перед началом мероприятия при-
сутствовавшие почтили минутой 
молчания память всех участников 

Великой Отечественной войны, ко-
торых уже нет в живых.

Памятный митинг посетили со-
ветник главы республики Маирбек 
Кусаев, начальник Архивной службы 
РСО–А Борис Хайманов, председа-
тель Общественного совета ГУ МВД 
России по СКФО Сослан Сикоев, 
директор Дома-музея имени Г.А. 
Цаголова Батраз Лолаев, руково-
дитель культурного фонда «Мир 
Кавказа» Артем Бузоев, друг семьи 
Габеевых, ветеран труда Махарбек 
Бароев, правнук героя Батраз Ур-
таев. Он, кстати, посвятил прадеду 
свое стихотворение.

В конце митинга выступили дочери 
ветерана Ирина, Эмма и Эльза Габе-
евы, а также его брат Слава. В дар 
ведущий мероприятия, руководитель 
патриотического клуба «Родина» 
Тимур Карданов преподнес им кни-
гу «Солдаты Победы», куда вошел 
очерк о Габееве, кавалере орденов 
Отечественной войны I и II степеней.

Шахматный турнир удался на сла-
ву. Места распределились следую-

щим образом. В группе «А» победил 
Арсен Дзусов,  «Б» (5-11, мальчики) 
– Ацамаз Джанаев, «В» – Алина 
Битарова.

Победители и призеры были на-
граждены грамотами, медалями, 
кубками, подарками и денежными 
призами, которые были учреждены 
дочерью героя Эммой.

После завершения мероприятия 
своими впечатлениями поделилась 
тренер по шахматам Мэри Карку-
зашвили: 

– Огромное спасибо семье Габее-
вых, которая столь необычно отме-
тила 100-летие своего отца-ветера-
на. Словами не передать, насколько 
мы все остались довольны... 

АО «ВладГорТранс»
ПРИГЛАШАЕТ ВОДИТЕЛЕЙ 

ДЛЯ РАБОТЫ 
НА АВТОБУСАХ

Работодатель предоставляет: 
• новые комфортные автобусы;
• полный социальный пакет;
• сдельную заработную плату 
от 30 000 руб.
За более подробной информаци-
ей обращаться по тел. 96-50-11.

Реклама, объявления, со-
болезнования и поздрав-
ления принимаются в от-
деле  объявлений  газеты 
«Северная Осетия», а так-
же по электронной почте 
gazeta@mail.ru и по теле-
фонам: 25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж  по  реквизитам
 по ИНН 1501006809
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